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du MPO sur ces stocks de morue. Il est important
pour tout le monde que nous disposions des
résultats de l’évaluation la plus récente avant de
consulter.

Suite à ce changement, les consultations de l’automne
sur le poisson de fond seront étirées jusqu’à la fin de
l’automne et au début de la nouvelle année. Notre
calendrier de consultation est le suivant :

21-23 octobre : stocks de poisson de fond de la
plate-forme néo-écossaise et de la baie de Fundy (sauf
la morue de 4VsW)

24 octobre : sébaste, unités 1, 2, 3 et 3-0

1-5 décembre : stocks de poisson de fond du Golfe

Février 1998 : stocks de morue (2J3KL, 3Ps, 4RS,
3Pn, 4TVn et 4VsW)

QUESTIONS DE CONSERVATION

Pendant nos consultations, de nombreuses personnes se
sont inquiétées de l’état et de la santé des stocks de
poisson de fond, et une bonne partie de ces
préoccupations sont traitées au chapitre 2 dans les
recommandations concernant chaque stock. Le Conseil
souhaite toutefois mettre en lumière certaines de ces
préoccupations et attirer particulièrement l’attention
sur certains problèmes.

Flétan noir OB + 1B-F

Dans le cadre des recommandations que nous avons
formulées pour ce stock dans le rapport Lancer une
passerelle (octobre 1996), nous avons recommandé de
« surveiller de près la nouvelle pêche au filet maillant
en eau profonde, qui semble engendrer de sérieux
problèmes ». Nous avons noté de nouveau dans notre
rapport sur la Technologie des engins de pêche dans
l’est du Canada (mars 1997) que de très vives
inquiétudes ont été exprimées par les pêcheurs et
d’autres intervenants quant à l’incidence de ce type
d’engin sur la pêche du flétan noir en eau profonde.
Nous recommandons, dans le cadre de ce rapport,
d’« élaborer des protocoles limitant la quantité
d’engins à un nombre pouvant être mis en oeuvre dans
une période raisonnable, vu la taille du bateau et le
secteur de pêche, et limitant la durée du mouillage.
Dans les secteurs où existent des risques de perte
d’engins et donc de pêche fantôme, il faut tenir compte
de ces risques pour l’élaboration de protocoles sur les

Le présent rapport fait partie d’une série de documents
présentés par le Conseil pour la conservation des
ressources halieutiques (CCRH) au ministre des Pêches
et des Océans sur les mesures de conservation des
stocks de poisson de fond dans l’est du Canada. Ce
rapport traite des stocks du détroit de Davis, de la
plate-forme du Labrador et des Bancs de Terre-Neuve,
et présente des recommandations pour la pêche en
1998.

Chaque année, le Conseil tient des consultations
publiques auprès des intervenants du secteur pour
recueillir de l’information sur tous les stocks de
poisson de fond de l’Atlantique. Cette information
nous aide à formuler les recommandations que nous
présentons au ministre des Pêches et des Océans au
sujet des impératifs annuels de conservation pour le
poisson de fond de l’Atlantique. Pour rédiger ce
rapport, nous avons rencontré des pêcheurs et d’autres
intervenants à Deer Lake (Terre-Neuve) le
12 septembre et à Clarenville (Terre-Neuve) le
13 septembre. Nous avons aussi reçu un certain nombre
de mémoires qui sont énumérés à l’annexe 3.

Bien que ce rapport traite des stocks de poissons de
fond dans le détroit de Davis, sur la plate-forme du
Labrador et sur les Bancs de Terre-Neuve, il ne
comporte pas de recommandations concernant les
stocks de morue des divisions 2GH, 2J3KL et 3Ps, ni
celui de plie grise de 3Ps. Ces stocks feront l’objet de
recommandations formulées dans un autre rapport du
CCRH qui sera présenté au Ministre en mars 1998. Les
intervenants nous ont demandé d’attendre pour
présenter nos recommandations sur le stock de plie
grise de 3Ps, car ils comptent organiser un relevé
science-industrie à l’automne 1997.

ÉVALUATION SPÉCIALE PAR ZONE

Pour cette année seulement, le secteur des Sciences
du ministère des Pêches et des Océans (MPO)
organisera une évaluation spéciale par zone pour les
stocks de morue suivants : 2J3KL, 3Ps, 4RS, 3Pn,
4TVn et 4VsW. Cette évaluation spéciale aura lieu
pendant la dernière semaine de janvier, ce qui
permettra d’y intégrer toute l’information
disponible, c’est-à-dire celle qui aura été fournie
par les relevés de l’automne et de l’hiver, ainsi que
les résultats de la pêche sentinelle de cette année.
Jusqu’à la réalisation de cette évaluation spéciale, le
CCRH ne recueillera pas les avis des scientifiques

CHAPITRE 1 : INTRODUCTION
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se pratique à l’aide de filets à mailles en losange de
130 mm, tandis qu’à l’intérieur de la zone canadienne
on doit utiliser un filet à mailles carrées de 300 mm.
Cette différence suscite des inquiétudes quant au
volume et au type de prises accessoires qui peuvent
être faites dans cette pêche à l’extérieur de la zone
canadienne.

Morue

Tandis que nos consultations étaient axées sur les
stocks de poisson de fond autres que la morue, les
personnes présentes aux réunions voulaient aborder les
problèmes concernant cette espèce. Nombreux étaient
ceux qui voyaient des signes d’abondance dans les
eaux côtières et qui relevaient sur leurs sondeurs des
indications claires de la présence de morue. C’était
particulièrement le cas des pêcheurs des divisions 3Ps
et 3L. Ces pêcheurs étaient mécontents qu’on ne leur
explique pas pourquoi les campagnes de recherche du
MPO faisaient ressortir si peu de signes d’abondance
de la morue au large. De nombreux pêcheurs ont
exprimé leur irritation devant l’absence de progrès des
« relevés sentinelles hauturiers » concernant la morue
ainsi que des relevés de coopération industrie-science
portant sur d’autres espèces. Le CCRH juge qu’il serait
nécessaire d’élaborer des directives concernant les
relevés menés en coopération, et nous aborderons cette
question de façon plus détaillée dans notre prochaine
lettre au ministre des Pêches et des Océans sur les
priorités scientifiques.

Plie grise de 2J3KL et plie canadienne de
2 + 3K

Le Conseil craint pour le rétablissement de ces stocks
étant donné certaines indications récentes selon
lesquelles ils se seraient déplacés vers des eaux plus
profondes situées à l’extérieur de la zone canadienne. Il
s’inquiète tout particulièrement du fait que ces espèces
sont capturées en tant que prises accessoires dans la
pêche du flétan noir à l’extérieur de la zone
canadienne, où on emploie des filets à mailles en
losange de 130 mm. Il veut souligner le fait que les
prises accessoires, quel qu’en soit le volume, et
particulièrement s’il s’agit de poissons juvéniles,
peuvent nuire aux chances de rétablissement de ces
stocks. Le Canada doit rester vigilant dans ses efforts
pour maintenir les prises accessoires à un minimum
absolu, et continuer d’inciter l’OPANO à augmenter le
maillage minimum dans la pêche du flétan noir pour
imposer le plus tôt possible la maille carrée de
155 mm.

quantités d’engins et y inclure d’autres exigences
concernant les caractéristiques des engins. On devrait
envisager d’étiqueter les filets afin de faciliter la
quantification et l’identification des engins perdus. »

Cette année, pendant nos consultations, les problèmes
suscités par l’utilisation excessive des filets maillants à
des profondeurs extrêmes ont été évoqués avec plus de
vigueur que jamais. Les pêcheurs se sont dits
gravement inquiets des effets de cette pêche sur les
stocks de flétan noir, particulièrement de la pêche
fantôme due aux filets perdus, de la mortalité non prise
en compte à cause des pertes pendant le relevage du
filet, et des rejets causés par la détérioration de la
qualité due à une durée de mouillage trop longue. Les
participants aux consultations se sont aussi déclarés
inquiets à cause de la pêche fantôme par les filets
maillants, et du fait que les mammifères marins comme
le narval, la baleine boréale et le béluga peuvent
plonger à des profondeurs de 600 brasses et rester
prisonniers des filets maillants.

Le CCRH juge nécessaire de déterminer l’ampleur
réelle de ces problèmes et, dans le cadre de la
recommandation que nous formulons pour ce stock au
chapitre 2 du rapport, nous recommandons de faire
appel dans cette pêche à des observateurs embarqués.

Si les inquiétudes qui ont été manifestées de façon
répétée pendant les consultations se révèlent bien
fondées, il faudra apporter des modifications à la façon
dont cette pêche est menée. Comme nous le
recommandons dans le document intitulé Un cadre
pour la conservation du poisson de fond sur la côte
atlantique du Canada (juillet 1997), s’il est impossible
d’atténuer les effets nuisibles de cet engin, c’est cette
technique de pêche qui devra être interdite. Les
pêcheurs présents à nos consultations ont souligné qu’il
doit exister une meilleure méthode pour pêcher et que,
si aucun changement n’est apporté à la pratique, il
faudra peut-être recommander d’utiliser un autre type
d’engin.

Raies

Outre nos recommandations du chapitre 2, il est
important de souligner la frustration des pêcheurs
présents aux consultations à l’égard de la pêche de la
raie qui est menée, sans réglementation aucune, au-delà
de la limite canadienne de 200 milles. L’effort de pêche
déployé sur le nez et la queue du Grand Banc dépasse
de loin non seulement la capacité correspondant au
volume que les pêcheurs canadiens sont autorisés à
prélever, mais aussi la quantité qui peut être exploitée
d’une manière durable selon le rapport sur l’état des
stocks du MPO. À l’extérieur des 200 milles, la pêche
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LIMITES DES PRISES ACCESSOIRES

Dans un certain nombre de stocks pour lesquels le
Conseil continue à préconiser un moratoire, nous avons
recommandé d’appliquer des protocoles sur les prises
accessoires. Cette position diffère légèrement de celle
des années précédentes, où nous recommandions de
limiter les prises accessoires à un volume précis, ou de
les garder au niveau le plus bas possible. L’évolution
de notre position s’explique par la difficulté évidente
qu’il y a à essayer de déterminer quel serait un niveau
approprié de prises accessoires minimisant les risques
pour les stocks qui sont encore l’objet d’un moratoire,
tout en permettant la poursuite de la pêche
commerciale d’autres espèces qui, elles, ne sont pas
visées par un moratoire.

Le fait d’autoriser le ministère des Pêches et des
Océans à établir, en collaboration avec l’industrie, des
niveaux appropriés de prises accessoires permettra, à
notre sens, d’arriver à un compromis qui empêchera la
pêche dirigée ou un niveau excessif de prises
accessoires pour les espèces visées par un moratoire,
tout en permettant la poursuite des pêches
commerciales. Ce changement dans la formulation ne
doit pas être interprété comme un assouplissement de
la position du CCRH, qui juge toujours que les prises
accessoires doivent être limitées au niveau le plus bas
qui puisse raisonnablement être maintenu.
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Recommandations pour chaque stock

CHAPITRE 2 : STOCKS DES BANCS DE TERRE-NEUVE, DU

LABRADOR ET DU DÉTROIT DE DAVIS

SURVOL ENVIRONNEMENTAL

Les conditions océanographiques qui règnent près de la surface dans les eaux de Terre-Neuve et du Labrador sont
fortement reliées à la circulation atmosphérique générale de l’Atlantique Nord. L’indice de l’oscillation
nord-atlantique (ONA) constitue une mesure simple de la force des vents du nord le long du Labrador. Quand les
valeurs de l’indice sont fortement positives, comme cela a été le cas dans les années 80 et au début des années 90,
elles correspondent à des températures basses de l’eau et à des conditions glacielles denses près du Labrador et du
nord de Terre-Neuve. En 1996, l’indice ONA est devenu négatif, tendance qui s’est poursuivie en 1997 et qui a
rendu plus clémentes les conditions océaniques.

En 1996, les conditions glacielles étaient inférieures à la normale le long de la côte Labrador-Terre-Neuve. Les
températures de l’air ont été relativement élevées à l’automne 1996 et normales au début de l’hiver 1997, de sorte
que les conditions glacielles étaient anormalement basses au début de 1997; dès février, toutefois, les températures
de l’air sont tombées au-dessous de la normale, et les conditions glacielles ont empiré dans les régions côtières à
la fin de l’hiver et au début du printemps. Globalement, 1997 a toutefois été encore une année relativement
clémente, la bordure des glaces oscillant aux alentours de sa position médiane à long terme, et la superficie totale
des glaces étant inférieure à la normale.

Les températures de l’eau, mesurées à la station 27, au large de St. John’s, qui étaient légèrement au-dessus de la
normale en 1996 et au début de 1997, sont tombées à environ 0,5 à 1,0 EC au-dessous de la normale pendant l’été
1997 près de la surface, mais sont restées près de la normale au-dessous de 100 m. La couche froide intermédiaire
était à peu près normale sur le Grand Banc, et légèrement plus froide au transect de Bonavista.

Globalement, les conditions océanographiques ont donc été assez proches de la normale depuis un an et demi,
suite aux valeurs négatives récemment observées pour l’indice ONA.
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1. AIGLEFIN - 3LNO

RECOMMANDATION # 1:
Le Conseil recommande

1.1 d’interdire la pêche dirigée de l’aiglefin de 3LNO en 1998 et d’appliquer des protocoles sur les
prises accessoires dans les autres pêches.

que les perspectives d’amélioration du stock étaient
nulles à court terme. Il a encore recommandé
d’interdire la pêche dirigée en 1996 et de limiter à
100 t les prises accessoires.

En octobre 1996, le Conseil a recommandé
d’interdire toute pêche dirigée de l’aiglefin dans
3LNO en 1997 et de limiter les prises accessoires à
100 t.

CONSULTATIONS DE 1997
Lors de la consultation tenue par le CCRH à
Clarenville, il a été signalé que les prises
accessoires d’aiglefin avaient augmenté. Les
pêcheurs ne voulaient pas que les prises accessoires
d’aiglefin restreignent d’autres pêches comme celle
du sébaste. Ils jugeaient que la limite des prises
accessoires devrait être ramenée à 500 t. Il a
également été signalé que la limite des prises
accessoires avait été dépassée de plus de 100 %
cette année.

ANALYSE

Selon le Rapport 1996 du MPO sur l’état des stocks
et l’aperçu  1997 de la Région de Terre-Neuve sur
le poisson de fond :

• les prises élevées des années 80 étaient
attribuables aux fortes classes de 1980 et
1981;

• aucun signe n’indique l’existence de
classes fortes plus récentes;

• les perspectives d’amélioration du stock
sont nulles à court terme.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH
En novembre 1993, le Conseil a observé que le
TAC de 1993 avait été ramené à 500 t, contre
4 100 t en 1992, suite aux recommandations des
scientifiques qui conseillaient de limiter les
prélèvements à des prises accessoires avec
plafonnement 500 t au maximum. Pour prévenir le
retour de l’intense pression de pêche exercée au
milieu des années 80 sur les classes de 1980 et de
1981, le Conseil a recommandé d’interdire toute
pêche dirigée du stock d’aiglefin de 3LNO en
1994, et de plafonner les prises accessoires à 500 t.
En novembre 1994, le Conseil a renouvelé ses
recommandations sur l’interdiction de la pêche
dirigée, en prônant une réduction à 100 t du
plafond des prises accessoires pour 1995.
Toutefois, le Conseil a noté en 1995 qu’il n’y avait
eu aucun signe d’amélioration du recrutement et
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : faible

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : faible

Biomasse totale : faible

Recrutement : aucun signe de bon
recrutement

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : toutes les classes
récentes sont faibles

Distribution : faible nombre dans
3L

Taux d’exploitation récent : inconnu; plus bas
que dans le passé

L’abondance d’aiglefin dans 3LNO a été faible dans
les années 70, plus élevées de 1984 à 1988, et a
baissé par la suite. Très peu d’aiglefins ont été
capturés dans le cadre des relevés scientifiques
récents. Ces relevés montrent que les classes
récentes sont faibles, et que les perspectives
d’amélioration à court terme sont nulles. Les
poissons qui atteignent l’âge de la reproduction
doivent être protégés pour que le recrutement de ce
stock s’améliore à l’avenir.
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HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH
En novembre 1993, le Conseil a observé que le
TAC de 1993 avait été ramené à 500 t, contre
3 200 t en 1992. Les prises accessoires d’aiglefin
ont considérablement baissé à cause de la fermeture
de la pêche d’autres espèces. Le Conseil a
recommandé d’interdire toute pêche dirigée du
stock d’aiglefin de 3Ps en 1994, et de plafonner les
prises accessoires à 500 t. En novembre 1994, le
Conseil a renouvelé ses recommandations sur
l’interdiction de la pêche dirigée et a préconisé une
baisse à 100 t des prises accessoires en 1995. Il a
fait la même recommandation pour 1996.

En octobre 1996, le Conseil a recommandé
d’interdire la pêche dirigée de l’aiglefin de 3Ps en
1997 et de limiter les prises accessoires à 300 t, en
appliquant cette mesure de façon à ne pas entraver
une pêche limitée de la morue.

2. AIGLEFIN - 3PS

RECOMMANDATION # 2:
Le Conseil recommande

2.1 d’interdire la pêche dirigée de l’aiglefin de 3Ps en 1998 et d’appliquer des protocoles de prises
accessoires dans les autres pêches.

CONSULTATIONS DE 1997
Des aiglefins ont été observés dans différentes
zones de la division, mais surtout à des profondeurs
de 75-80 brasses. Selon les pêcheurs, les signes de
recrutement sont faibles, et les poissons capturés
étaient matures.

ANALYSE

Selon le Rapport 1996 du MPO sur l’état des stocks
et l’aperçu 1997 de la Région de Terre-Neuve sur le
poisson de fond :

• ce stock a été en augmentation au milieu
des années 80 grâce à la classe de 1981,
qui a été entièrement pêchée;

• il n’y a aucun signe d’amélioration du
recrutement ces dernières années;

• il n’y a aucune perspective d’amélioration
du stock dans un proche avenir.

Dans les eaux de Terre-Neuve, l’aiglefin se trouve à
la limite septentrionale de son aire de répartition
dans l’Atlantique nord-ouest. On note peu d’indices
d’une amélioration du recrutement, et les
possibilités d’accroissement du stock à court terme
sont inexistantes. Près de la côte, les poissons de
grande taille semblent plus abondants, mais
l’accroissement de l’effort dirigé vers la morue
annulerait vraisemblablement ce gain. En effet,
comme cette espèce est capturée dans les prises
accessoires, les prélèvements vont augmenter quand
la pêche de la morue sera rouverte.
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : faible

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : faible, volume
inconnu

Biomasse totale : faible, volume
inconnu

Recrutement : médiocre, aucun
signe
d’amélioration

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : données non
disponibles

Distribution : augmentation dans
les eaux côtières

Taux d’exploitation récent : faible
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3. GOBERGE - 3PS

RECOMMANDATION # 3:
Le Conseil recommande

3.1 d’interdire la pêche dirigée de la goberge dans 3Ps en 1998 et d’appliquer des protocoles sur les
prises accessoires dans les autres pêches.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH
En novembre 1993, le Conseil a observé qu’il y
avait très peu de goberge dans 3Ps, et le TAC, qui
était de 5 400 t, a été ramené à 600 t de prises
accessoires. Il a recommandé d’interdire la pêche
dirigée de ce stock en 1994, et de limiter les prises
accessoires à 500 t. En novembre 1994, le Conseil a
renouvelé pour 1995 sa recommandation d’interdire
la pêche dirigée, et a recommandé d’abaisser à
100 t la limite des prises accessoires. Cet avis a été
réitéré pour 1996.

En octobre 1996, le Conseil a recommandé
d’interdire toute pêche dirigée de la goberge dans
3Ps en 1997, et de limiter à 1 500 t les prises
accessoires, en appliquant cette mesure de façon à
ne pas entraver une pêche limitée de la morue.

CONSULTATIONS DE 1997
Les pêcheurs ont noté que la limite de 1 500 t de
prises accessoires ne nuisait pas aux autres pêches.

ANALYSE

Selon le Rapport 1996 du MPO sur l’état des stocks
et l’aperçu 1997 de la Région de Terre-Neuve sur le
poisson de fond :

• ce stock se situe à la limite septentrionale
de l’aire de répartition de la goberge;

• des relevés récents indiquent que
l’abondance et la biomasse sont faibles;

• on a observé en 1995 des bancs de petites
goberges dans certaines zones côtières;

• des goberges de grande taille ont été
signalées en abondance dans certaines
zones.

Dans les eaux de Terre-Neuve, la goberge se trouve
à la limite septentrionale de son aire de répartition
dans l’Atlantique nord-ouest. Le recrutement dans
la pêche commerciale est imprévisible. Les prises
commerciales varient fortement et sont tributaires
de poussées occasionnelles de l’abondance. En
raison des déplacements de la goberge, les estima-
tions fournies par les campagnes de recherche sont
difficiles à interpréter et ne sont pas nécessairement
fiables. Selon des relevés scientifiques récents,
l’abondance serait faible. Toutefois, en 1995, les
pêcheurs ont signalé des concentrations de petites
goberges autour des quais. Des poissons
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : inconnu;
probablement en
hausse

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : volume inconnu;
présence de gros
poissons

Biomasse totale : volume inconnu

Recrutement : signes positifs près
des côtes

Croissance et état : données non
disponibles; la
condition est bonne

Structure par âge : diverses tailles
observées; struc-
ture inconnue

Distribution : sporadique, limite
nord de l’aire

Taux d’exploitation récent : faible, prises
accessoires

exceptionnellement grands, en quantité inhabituelle,
ont été observés récemment dans toute la
sous-division 3Ps, et les signes de la présence de
jeunes poissons près de la côte restent probants.
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4. SÉBASTE  - 2+3K

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH
En 1993, le Conseil a observé que, étant donné le
niveau très faible de ce stock, le TAC de 20 000 t
était excessif et a recommandé, par prudence, de
fixer à 1 000 t le TAC de 1994 pour le sébaste de
2+3K. Ce stock n’a pratiquement pas été pêché en
1994. En novembre 1994, le CCRH a recommandé
qu’une éventuelle pêche dirigée se déroule dans le
cadre d’une pêche expérimentale sous coordination
scientifique, et qu’un quota nominal de 200 t soit
alloué à cette fin en 1995. Cet avis a été réitéré pour
1996.

En octobre 1996, le Conseil a recommandé
d’interdire la pêche dirigée du sébaste de 2+3K en
1997.

CONSULTATIONS DE 1997
Aucun commentaire particulier n’a été reçu au sujet
de ce stock pendant les consultations de 1997.

RECOMMANDATION # 4:
Le Conseil recommande

4.1 d’interdire toute pêche dirigée du sébaste de 2+3K en 1998 et d’appliquer des protocoles sur les
prises accessoires dans les autres pêches.

ANALYSE

Selon le Rapport 1996 du MPO sur l’état des stocks
et l’aperçu 1997 de la Région de Terre-Neuve sur le
poisson de fond :

• le recrutement est pratiquement nul depuis
le début des années 70;

• l’effectif de ce stock est très bas;

• aucun rétablissement n’est à prévoir en
l’absence d’un bon recrutement.

Les indices de la biomasse évalués par relevés sont
descendus extrêmement bas en 1994, avec des
baisses de l’ordre de 95-99 %. Le dernier relevé a
donné des prises légèrement plus élevées de petits
poissons; toutefois, on ne peut comparer ces
résultats aux estimations passées du fait qu’on a
utilisé un navire et des engins différents. Les
indices estimés demeurent bas comparés à ceux du
milieu des années 80. Aucun signe de bon
recrutement n’est observé. Lorsque le recrutement
commencera, il faudra compter au moins 10 ans
avant que le stock puisse contribuer à une pêche.
L’interdiction de l’exploitation de ce stock est donc
justifiée.
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : extrêmement
faible

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : faible

Biomasse totale : faible; volume
inconnu

Recrutement : très médiocre

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : médiocre

Distribution :

Taux d’exploitation récent : faible
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5. PLIE CANADIENNE - 2+3K

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH:
En novembre 1993, le Conseil a noté que la
biomasse de reproducteurs se tenait à un niveau
bien inférieur à tous les niveaux enregistrés par le
passé et qu’il n’y avait aucun signe de bon
recrutement pour ce stock. Le Conseil a
recommandé qu’il n’y ait pas de pêche dirigée de la
plie canadienne dans 2 + 3K en 1994, et que les
prises accessoires soient limitées à 500 t. En
novembre 1994, il a réitéré sa recommandation
d’interdire toute pêche dirigée, et de réduire à 100 t
la limite des prises accessoires. Cet avis a été
maintenu en 1996.

En l’absence de nouvelles données scientifiques et
d’indications d’une évolution de ce stock, l’avis des
années antérieures (pas de pêche dirigée et TAC des
prises accessoires fixé à 100 t) a été réitéré en 1997.

RECOMMANDATION # 5:
Le Conseil recommande

5.1 d’interdire la pêche dirigée de la plie canadienne dans 2 + 3K en 1998 et d’appliquer des
protocoles sur les prises accessoires dans les autres pêches;

5.2 d’effectuer en collaboration des relevés science-industrie afin d’enrichir la base de données sur
cette espèce.

Il a été également recommandé d’encourager
l’exécution de relevés science-industrie afin
d’enrichir la base de données sur l’état actuel et
général de ce stock.

CONSULTATIONS DE 1997
Les limites de prises accessoires établies pour
certaines zones fermées suscitent des inquiétudes,
car elles pourraient occasionner la fermeture
prématurée des quelques pêches encore autorisées.
Il serait bon que ces limites ne puissent pas
entraîner l’interdiction des pêches en cours. Il a été
proposé d’augmenter les prises accessoires
autorisées de cette espèce et d’autres espèces (plie
grise, aiglefin et raie).

ANALYSE

Selon le Rapport 1996 du MPO sur l’état des stocks
et l’aperçu 1997 de la Région de Terre-Neuve sur le
poisson de fond :

• l’abondance et la biomasse sont très
faibles;

• la biomasse de reproducteurs ne représente
qu’environ 2 % des valeurs maximales;

• les captures déclarées n’expliquent pas la
baisse;

• le recrutement des dernières années a été
médiocre;

• les perspectives de rétablissement dans un
proche avenir sont médiocres.

Selon les derniers relevés scientifiques, la plie de
2 + 3K fréquenterait les eaux profondes.
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : faible

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : très faible

Biomasse totale : très faible

Recrutement : médiocre

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : données non
disponibles

Distribution : migration en eau
plus profonde

Taux d’exploitation récent : faible; prises
accessoires
seulement

La campagne scientifique de 1996 montre que les
estimations d’abondance de ce stock restent très
faibles, et ne correspondent qu’à un faible
pourcentage des valeurs maximales. Une baisse
d’abondance est observée dans tous les groupes
d’âge. Selon l’opinion générale, la mortalité par
pêche ne peut pas à elle seule expliquer la baisse
observée de ce stock, les prises déclarées n’ayant
jamais été supérieures à environ 9 % de l’indice de
biomasse obtenu par relevé. En général, la faible
abondance et l’absence de recrutement dans ce
stock sont signes que les perspectives de
rétablissement sont médiocres.
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RECOMMANDATION # 6:
Le Conseil recommande

6.1 d’interdire la pêche dirigée de la plie canadienne dans 3Ps en 1998 et d’appliquer des
protocoles sur les prises accessoires dans les autres pêches;

6.2 d’encourager l’exécution en collaboration de relevés science-industrie.

6. PLIE CANADIENNE - 3PS

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH:

En novembre 1993, le Conseil a signalé que le
stock avait atteint le plus bas niveau jamais
enregistré et qu’il n’y avait aucun signe de bon
recrutement. Le Conseil recommandait qu’il n’y ait
pas de pêche dirigée et que les prises accessoires
soient limitées à 500 t en 1994, limite abaissée une
nouvelle fois en 1995. En 1996, on recommandait
de nouveau la fermeture de la pêche et des prises
accessoires minimales.

En l’absence de nouvelles données scientifiques et
d’indications d’une évolution de ce stock, l’avis des
années antérieures (pas de pêche dirigée et TAC des
prises accessoires fixé à 100 t) a été réitéré en 1997.
Il a été également recommandé d’encourager
l’exécution de relevés science-industrie afin
d’enrichir la base de données sur l’état actuel et
général de ce stock.

CONSULTATIONS DE 1997
Certains craignent que, faute de pêche dirigée et de
relevés dans certaines zones, on ne puisse pas
recueillir de données permettant la réouverture
éventuelle de la pêche de ces stocks. On s’est
penché sur la faisabilité de pêches d’essai
science-industrie, et cette possibilité a fait ressortir
le problème du financement ou de l’indemnisation
des pêcheurs chargés de ce type de pêche sur des
stocks dont l’exploitation est interdite.

Selon certains rapports, la plie canadienne
abonderait dans certaines baies de la côte sud, mais
il semble que sa distribution ait subi des modifica-
tions et que, dans des lieux de pêche autrefois
favorables, le crabe soit maintenant l’espèce
dominante.

On s’est inquiété du fait que le TAC de prises
accessoires suscite des inquiétudes, car il pourrait
occasionner la fermeture prématurée de pêches
autorisées. Il serait bon que les pêches en cours ne
soient pas fermées à cause des TAC fixés pour les
prises accessoires, et il a été proposé d’augmenter
les prises accessoires autorisées de cette espèce et
d’autres (plie grise, aiglefin et raie).

ANALYSE

Selon le Rapport 1996 du MPO sur l’état des stocks
et l’aperçu 1997 de la Région de Terre-Neuve sur le
poisson de fond :

• le niveau de ce stock demeure très faible;

• les relevés montrent encore une absence de
recrutement;
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : faible

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : très faible

Biomasse totale : très faible

Recrutement : médiocre

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : toutes les classes
sont faibles ces
dernières années

Distribution : présence en eau plus
profonde que
d’habitude

Taux d’exploitation récent : aucune donnée,
prises accessoires
seulement

• les relevés de 1995, de 1996 et de 1997
présentent tous des estimations peu élevées
de la biomasse de ce stock.

De 1968 à 1973, les captures de plie dans 3PS ont
été très élevées et se sont établies en moyenne à
plus de 10 000 t. Depuis 1980, elles ont dépassé
5 000 t seulement deux fois, et les indications ont
montré clairement une baisse considérable du stock.
Les campagnes scientifiques continuent de montrer
que le niveau du stock est très faible. La baisse
touche tous les groupes d’âge, et le recrutement de
ces dernières années a été très médiocre. Les
perspectives sont très sombres. Toutefois, un petit
nombre de plies fréquentent les eaux côtières, et il
faudra peut-être augmenter les limites de prises
accessoires pour permettre une petite exploitation
de la morue.

Un rétablissement du stock à court ou à moyen
terme est peu probable, et toute exploitation de ce
stock en 1998 pourrait nuire à son rétablissement.
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RECOMMANDATION # 7:
Le Conseil recommande

7.1 d’interdire la pêche dirigée de la plie canadienne dans 2J3KL en 1998 et d’appliquer des
protocoles sur les prises accessoires dans les autres pêches;

7.2 d’encourager l’exécution de relevés science-industrie.

7. PLIE GRISE - 2J3KL

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH:
En 1993, le Conseil a observé que la biomasse de
plie grise de 2J3KL était de loin inférieure à toutes
les estimations faites dans les quinze dernières
années de la série chronologique, et a donc
recommandé, à titre préventif, que le TAC de 1994
soit ramené à 1 000 t. En novembre 1994, le
Conseil a recommandé l’interdiction de toute pêche
dirigée de ce stock en 1995 et un plafonnement des
prises accessoires à 100 t, en 1996. Le Conseil a
maintenu cette recommandation pour 1997.

En octobre 1996, le Conseil a recommandé
d’interdire la pêche dirigée de ce stock en 1997 et
de limiter les prises accessoires à 100 t. Le Conseil
a également recommandé d’encourager l’exécution
de relevés science-industrie.

CONSULTATIONS DE 1997
Depuis 1990, la plie grise ne suscite plus autant
d’intérêt. Elle a migré vers des profondeurs plus
grandes, puis s’est déplacée à l’extérieur de la
limite de 200 milles.

ANALYSE

Selon le Rapport 1997 du Conseil scientifique de
l’OPANO :

• le niveau de ce stock demeure très faible;

• certains signes portent à croire que le
poisson descend à des profondeurs plus
grandes dans 3L.

La plie grise est une espèce à croissance lente qui
peut vivre jusqu’à 30 ans. Depuis les années 70, les
groupes d’âge du stock de 2J3KL ont passablement
diminué. On dénombre maintenant beaucoup moins
de poissons âgés. Traditionnellement, la pêche a
visé les concentrations de pré-géniteurs et de
géniteurs. Dernièrement, la plie grise semble s’être
déplacée vers des profondeurs plus grandes (plus de
900 m). Les données récentes sur ce stock montrent
qu’il a considérablement diminué depuis les
années 80; en 1994, la biomasse relative a été
évaluée à 4,5 % du niveau de 1986. Les campagnes
scientifiques de 1996 indiquent que la plie grise
était sensiblement plus abondante dans le secteur du
chenal du Bonnet flamand et qu’elle pourrait avoir
quitté les eaux canadiennes. En général, le stock est
à son plus bas niveau jamais enregistré, et rien ne
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : très médiocre

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : très faible

Biomasse totale : très faible

Recrutement : médiocre

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : groupes d’âge
réduits

Distribution : surtout à des
profondeurs
comprises entre 550
et 1 100 m le long
de la partie
profonde du talus
continental dans
3L, à l’intérieur et à
l’extérieur de la
limite de 200 milles

Taux d’exploitation récent : faible; captures
non réglementées
par l’OPANO

laisse prévoir une amélioration du recrutement. Le
rétrécissement de son aire de distribution pourrait
accroître sa vulnérabilité à la pêche, malgré sa
faible biomasse.
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8. FLÉTAN NOIR - 0B+1B-F

RECOMMANDATION #8:
Le Conseil recommande

8.1 que le TAC de 1998 pour le flétan noir dans 0B+1B soit fixé à moins de 11 000 t;

8.2 que le Canada et le Groenland cherchent à harmoniser les mesures de contrôle des captures de
flétan noir dans la zone 0B+1B-F;

8.3 que l’on ferme des zones de fraye et des zones d’alevinage dans le détroit de Davis en 1998;

8.4 que, si des petits flétans noirs de la zone d’alevinage de l’ouest du Groenland sont recrutés dans
les pêches canadiennes, le problème potentiel des prises accessoires de la pêche à la crevette soit
étudié avec le Groenland.

La conduite de cette pêche inquiète le CCRH, en particulier en ce qui concerne la perte de filets maillants, la
durée du mouillage des engins, et le gaspillage associé à la pêche fantôme et aux longs temps de mouillage.
Le Conseil recommande donc :

8.5 que les plans de pêche pour 1998 prévoient de limiter le nombre de filets autorisé à la quantité
qui peut être mouillée pendant une période donnée de façon à réduire au minimum le gaspillage
causé par une détérioration de la qualité des poissons, et que des mesures soient mises en oeuvre
afin de réduire la perte de filets et la pêche fantôme qui y est associée;

8.6 que des observateurs soient affectés à cette pêche afin de recueillir des données sur la durée de
mouillage des engins, le taux de rejet, le respect du nombre de filets autorisé, la perte de filets et
toute autre information qui permettra de prendre des décisions concernant la conservation de ce
stock;

8.7 que les chalutiers qui exploitent cette espèce utilisent des filets à maille carrée de 155 mm au
moins.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH:
Dans ses premiers rapports (novembre 1993 et
juin 1994) sur le flétan noir, le Conseil recommandait
un TAC de 25 000 t pour les sous-zones 0 + 1 (12 500 t
pour la sous-zone 0). Sur la foi de travaux

complémentaires menés en juin 1994 par le Conseil
scientifique de l’OPANO, on a recommandé que le
TAC de 1995 soit fixé à moins de 11 000 t dans les
divisions OB et 1B-F, c’est-à-dire au-dessous du niveau
des captures hauturières (11 000-15 000 t) enregistrées
ces dernières années.

En novembre 1994, le Conseil a recommandé que le
TAC de 1995 soit inférieur à 11 000 t et qu’on évalue,
dans le cadre de discussions bilatérales avec le
Groenland sur les modalités de partage, l’opportunité
de la conservation et la faisabilité de fermer une zone
de fraye dans le détroit de Davis. Le quota canadien de
1995 dans la sous-zone 0 a été fixé à 5 500 t.

Les recommandations du Conseil pour 1996 visaient
un TAC inférieur à 11 000 t. Il a été recommandé en
outre, vu la nature internationale de cette ressource,
que l’on examine la faisabilité de fermer une aire de
fraye du détroit de Davis, dans le cadre de discussions
avec le Groenland. En 1997, le Conseil recommandait
à nouveau que le Canada et le Groenland cherchent à
harmoniser les mesures de contrôle des captures et que
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Recommandations pour chaque stock

OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : moyen

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : aucune donnée

Biomasse totale : aucune donnée;
difficile d’évaluer
l’abondance en eau
profonde

Recrutement : classes de 1991 et de
1995 fortes; autres
classes moyennes

Croissance et état : aucune donnée

Structure par âge : classe d’âge 7
dominante dans les
captures de 1996;
augmentation du
nombre de poissons
âgés dans les
captures récentes

Distribution : normale

Taux d’exploitation récent : aucune donnée

la faisabilité de fermer des zones de fraye et
d’alevinage soit étudiée avec le Groenland. De plus,
l’émergence d’une pêche aux filets maillants dans cette
zone et les prises accessoires potentielles de flétan noir
juvénile dans la pêche des crevettes inquiètent le
CCRH.

CONSULTATION DE 1997
Lors des consultations de 1997, des représentants du
Conseil consultatif de gestion de la faune du Nunavut
et des représentants de l’industrie de l’île de Baffin ont
exprimé leur inquiétude au sujet de la décision
ministérielle prise au début de 1997 d’augmenter
unilatéralement la part du Canada dans cette pêche.

L’intensification de la pêche aux filets maillants dans
cette zone, la durée du temps de mouillage, le volume
de poissons perdus en raison de la détérioration de la
qualité due au temps de mouillage, et l’effet de la pêche
fantôme par les filets perdus sont tous des sujets
d’inquiétude. On a également signalé que la pêche
fantôme par les filets maillants perdus posait problème
pour la baleine boréale, le béluga et le narval, qui
plongent jusqu’à des profondeurs de 600 brasses.

Il devrait exister une meilleure façon d’exploiter ce
stock. On a recommandé d’étudier le recours à d’autres
techniques que le fileyage, notamment la pêche à la
palangre. On a signalé qu’un bateau avait utilisé des
palangres et qu’il avait enregistré de bonnes prises.

ANALYSE

Le taux de reproduction du flétan noir est assez faible
par rapport à celui d’autres espèces d’eau profonde. Il
est difficile d’évaluer l’effet sur les stocks d’une
réorientation de l’effort de pêche vers une exploitation
de cette espèce en eau profonde.

Depuis 1987, des relevés au chalut de fond
sont effectués conjointement dans la
sous-zone 1 par le Japon et le Groenland.
Dans la division 1A, la biomasse chalutable
était légèrement supérieure à l’estimation de
1994; ce même phénomène était également
observé à des profondeurs comprises entre
400 et 1 500 m. L’augmentation était plus
marquée dans le groupe d’âge 4, soit la
classe de 1991. Les prises des relevés au
chalut à crevette effectués au large de
l’ouest du Groenland, de la limite de
3 milles jusqu’à l’isobathe de 600 m, étaient
à la hausse de 1991 à 1994, puis ont chuté
en 1995. Ces prises étaient constituées de
flétans noirs âgés de 1 à 2 ans. La biomasse
de la zone d’alevinage (1As et 1B) est

inférieure au niveau de 1992-1994, mais supérieure au
niveau de 1990-1991. Selon le Rapport de 1997 du
Conseil scientifique de l’OPANO, la classe de 1995
semble être la plus forte de la série chronologique.
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Des changements dans la pêche commerciale ont
modifié les répartitions relatives par âge des captures.
Le groupe d’âge 7 représentait encore la plus forte
classe sur l’ensemble des prises en 1996; toutefois, en
raison de l’intensification de la pêche à la palangre et
aux filets maillants, il semble que les captures se
composent de poissons plus gros et plus âgés
comparativement aux années passées. Les séries de
données sur les taux de capture sont incomplètes, et il
est difficile d’établir des tendances générales.
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Recommandations pour chaque stock

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH:
En août 1993, le Conseil a prôné une réduction
considérable des captures dans la zone de
réglementation de l’OPANO et a incité les parties
concernées à coopérer pour résoudre adéquatement les
questions scientifiques concernant la structure du
stock. En novembre 1993, le Conseil a conclu que le

TAC pour le flétan noir devait être substantiellement
réduit en 1994, et que l’on devrait fixer le niveau
maximal des captures à 25 000 t, ce qui correspond au
niveau historique des captures.

En juin 1994, le Conseil notait l’absence de contrôles
sur la pêche étrangère pratiquée hors de la limite de
200 milles et recommandait que le Canada prenne tous
les moyens nécessaires pour limiter l’effort de pêche
sur ce stock. En novembre 1994, le Conseil réaffirmait
que le niveau historique de 25 000 t devait constituer le
volume maximal des captures.

Le Conseil scientifique de l’OPANO a conclu en
juin 1995 que le TAC pour le flétan noir de
2+3KLMNO devrait continuer d’être fixé à un niveau
bien inférieur aux captures enregistrées ces dernières
années, jusqu’à l’obtention de preuves manifestes de
rétablissement. De plus, le Conseil scientifique a
recommandé que l’on envisage de prendre des mesures
pour réduire le plus possible l’exploitation des flétans
noirs juvéniles.

En août 1995, le CCRH a souligné de nouveau la
nécessité de maintenir les TAC réduits. Il citait la
conclusion du Conseil scientifique, d’après lequel les
fortes captures de flétans noirs immatures représentent
un obstacle majeur à la reconstitution de ce stock. Le

9. FLÉTAN NOIR 2 + 3

RECOMMANDATION #9:
Le Conseil recommande

9.1 que le quota actuel du Canada dans 2 + 3K soit maintenu à 7 000 t en 1998;

9.2 que des mesures soient prises pour protéger les juvéniles, comme l’établissement de protocoles
sur la capture des poissons de petite taille;

9.3 que le Canada propose à l’OPANO de porter à 145 mm le maillage minimal dans la zone de
réglementation de l’OPANO;

9.4 que les prises accessoires de plie canadienne soient maintenues au plus bas niveau possible.

Suite à la réunion annuelle de l’OPANO en septembre 1997, le Conseil a de plus formulé les
recommandations suivantes :

9.5 que les travaux menés par la direction des Sciences du MPO pour déterminer la distribution et
l’abondance (par zone de gestion) dans toute l’aire du stock soient poursuivis, en vue de
présenter de nouvelles données qui seront étudiées par le Conseil scientifique de l’OPANO en
juin 1998;

9.6 que les chalutiers qui exploitent ce stock utilisent des filets à maille carrée de 155 mm au moins.
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CCRH a indiqué que l’objectif du Canada, pour un
proche avenir, devrait être de rétablir le stock aux
niveaux de biomasse qui régnaient au début des
années 80, afin de soutenir la durabilité à long terme de
la pêche. La Commission des pêches de l’OPANO
concluait, à sa réunion de septembre 1995, que le TAC
de 1996 serait fixé à 20 000 t pour le flétan noir de
3LMNO, et qu’un TAC additionnel de 7 000 t serait
alloué dans la sous-zone SA2+3K (Canada seulement).

En août 1996, le Conseil a été heureux d’observer de
nouvelles preuves d’un bon recrutement du flétan noir.
Le Conseil estime qu’il faut protéger les classes
annuelles supérieures à la moyenne des années 90, afin
de permettre au stock de se reconstituer; il juge que
l’exploitation intensive de ces poissons, tant qu’ils sont
juvéniles, écarte cette possibilité de rétablissement du
stock. En septembre 1996, la Commission des pêches
de l’OPANO a conclu que le TAC de 1997 devrait être
maintenue à 20 000 t pour le flétan noir de 3LMNO. Le
quota du Canada pour 1997 dans 2+3K a été fixé à
7 000 t, ce qui est conforme aux recommandations du
CCRH.

CONSULTATION DE 1997
Au cours des consultations de 1997, l’effet de la pêche
en eau profonde de ce stock a suscité de nouveau des
inquiétudes. Certains ont laissé entendre que le taux de
capture dans cette pêche est à la baisse et que les
pêcheurs réduisent leur maillage et se déplacent vers
des eaux moins profondes dans lesquelles l’utilisation
de filets à mailles plus petites est autorisée. Toutefois,
il semble que le recrutement observé dans les relevés
scientifiques commence à se manifester dans la pêche

commerciale. Certains craignent que, si les
taux de capture diminuent dans les eaux
profondes et que ce phénomène est un
signe de baisse de l’abondance des poissons
matures, ce stock risque d’être surexploité.

ANALYSE

Selon le Rapport de juin 1997 du Conseil
scientifique de l’OPANO,

• la biomasse des poissons âgés demeure
faible;

• les classes de 1990-1994 semblent être
supérieures à la moyenne, et la classe de
1995 apparaît aussi importante;

• presque tous les indices d’abondance ont
augmenté en 1996.

Le CCRH signale que les mesures de contrôle
supplémentaires qui ont été prises dans la zone de
réglementation de l’OPANO ont probablement entraîné
une réduction marquée de la mortalité par pêche du
stock en 1995 et 1996. Le Conseil trouve
encourageants les signes de bon recrutement
enregistrés depuis 1990 et signale que le maintien des
mesures de conservation devrait permettre à ces classes
d’âge de croître et de s’ajouter à la biomasse
reproductrice dans un proche avenir.

Malgré ces signes positifs, nous estimons qu’il serait
prématuré à ce stade-ci d’augmenter le taux de capture
tant que le stock n’aura pas bénéficié de façon plus
importante de ce recrutement.

Le Conseil fait remarquer que les captures se
composaient principalement de poissons immatures et
estime que d’autres mesures, comme une augmentation
du maillage et des protocoles sur la prise des poissons
de petite taille, devraient être mises en oeuvre dans la
zone de réglementation de l’OPANO de manière à
harmoniser ces pratiques avec celles qui sont
appliquées dans la zone canadienne.
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OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : en amélioration

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : biomasse exploitable,
faible

Biomasse totale : signes de
rétablissement

Recrutement : bonnes classes depuis
1990

Croissance et état : aucune observation
particulière

Structure par âge : groupes plus âgés
encore faibles

Distribution : selon les relevés de
l’automne 1996,
distribution de 17 %
dans 2GH, 65 % dans
2J3KL, de 18 % dans
3LMNO

Taux d’exploitation récent : réduit en 1995 et
1996
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RECOMMANDATION # 10:
Le Conseil recommande

10.1 d’interdire la pêche dirigée du grenadier de roche dans la sous-zone 0 en 1998.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH:
Dans ses rapports précédents (1993 et 1994), le
Conseil recommandait que le TAC de grenadier
de roche dans 2 + 3 soit fixé à 3 000 t. Dans son
rapport de 1995, il recommandait que ce stock
fasse l’objet d’une pêche dirigée dans le cadre
d’une pêche d’essai menée par des scientifiques.
Dans le document, Lancer une passerelle, le
rapport de novembre 1996 du Conseil, il était
recommandé d’interdire la pêche dirigée de ce
stock et d’encourager l’exécution de relevés
science-industrie.

CONSULTATIONS DE 1997
Aucun commentaire n’a été présenté au sujet de
ce stock lors des consultations de 1997.

10. GRENADIER DE ROCHE - SOUS-ZONE 0

ANALYSE

Selon le Rapport 1997 du Conseil scientifique de
l’OPANO, ces dernières années, les captures de
grenadier étaient surtout des prises accessoires
des pêches de flétan noir dans la zone de
réglementation. On a recueilli peu de nouvelles
données en 1997, et aucun avis n’a pu être
formulé sur ce stock. De faibles volumes de
grenadier de roche sont également prélevés par
les pêcheurs canadiens de flétan noir dans cette
zone.
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OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : vraisemblablement
faible

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : vraisemblablement
faible; aucune
donnée

Biomasse totale : vraisemblablement
faible; aucune
donnée

Recrutement : données non
disponibles

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : données non
disponibles

Distribution : aucune donnée

Taux d’exploitation récent : aucune donnée,
faible
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RECOMMANDATION # 11:
Le Conseil recommande

11.1 d’interdire la pêche dirigée du grenadier de roche dans 2 + 3 en 1998.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

DU CCRH:
Dans ses rapports précédents (automne 1993 et
automne 1994), le Conseil recommandait un TAC
de 4 000 t pour le grenadier de roche en 1994 et
1995; ce TAC a été fixé à 500 t en 1995. Pour
1996 et 1997, le Conseil recommandait
d’interdire la pêche dirigée de ce stock dans la
sous-zone 0 et de mener des relevés en collabora-
tion avec l’industrie pour enrichir les
connaissances sur ce stock.

CONSULTATIONS DE 1997
Aucun commentaire n’a été présenté au sujet de
ce stock lors des consultations de 1997.

11. GRENADIER DE ROCHE - 2+3

ANALYSE

Le rapport 1997 du Conseil scientifique de
l’OPANO révèle que le stock demeure à un très
bas niveau malgré l’absence de pêche dirigée
depuis la fin des années 70. On ne connaît pas la
raison de cette piètre performance du grenadier
de roche dans la sous-zone 0. Depuis 1996, le
Conseil scientifique de l’OPANO recommande
d’interdire la pêche dirigée. Faute de données
montrant une amélioration de ce stock en 1998, il
recommande de nouveau d’interdire la pêche
dirigée et de limiter les captures aux prises
accessoires.
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OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : aucune donnée

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : aucune donnée

Biomasse totale : aucune donnée

Recrutement : aucune donnée

Croissance et état : aucune donnée

Structure par âge : aucune donnée

Distribution : aucune donnée

Taux d’exploitation récent : aucune donnée
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12. RAIES - 3LNOPS

RECOMMANDATION# 12:
Le Conseil recommande

12.1 que les unités de gestion 3LN, 30 et 3Ps continuent d’être gérées de façon distincte;

12.2 que le TAC global pour 1998 soit fixé à 3 000 t, et réparti entre les zones de gestion,
conformément à la recommandation formulée dans le Rapport 1996 sur l’état des stocks.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH:
Une pêche dirigée des raies s’est développée dans la
partie sud du Grand Banc en 1993. Le Conseil s’est
prononcé sur ce stock pour la première fois en 1995. Il
a recommandé pour 1996, par prudence, de fixer le
TAC à 2 000 t et de prendre des mesures pour répartir
l’effort dans toute la zone de gestion pour éviter une
exploitation intensive de certaines concentrations. Pour
1997, le Conseil a continué à prôner des mesures visant
à répartir l’effort de pêche dans toute la zone de ce
stock. Le Conseil a recommandé un TAC de 3 000 t
pour 1997, assorti d’une clause stipulant qu’il doit être
réparti dans trois unités de gestion distinctes, soit 3LN,
3O et 3Ps, conformément au Rapport de 1996 sur l’état
des stocks. En outre, pour compléter la collecte de
données sur cette ressource, il encourage l’exécution
de projets de collaboration science-industrie.

CONSULTATION DE 1997
Selon des pêcheurs, même si la répartition de l’effort
de pêche de ce stock dans les unités 3Ps, 3LN et 30 est
resté le même en 1997, l’atteinte du quota n’a présenté
aucune difficulté. Comme par le passé, presque toutes
les captures ont été effectuées dans la division 3O.
Selon un pêcheur, les prises accessoires de raies ont nui
à la pêche du sébaste dans 3O. La recommandation du
Conseil sur la répartition de l’effort de pêche et les
projets de collaboration science-industrie pour 1997
n’a pas été suivie; toutefois, les pêcheurs ont manifesté
leur désir de participer à des études scientifiques et de
fournir davantage de données sur les pêches. Ils ont
aussi indiqué que les conditions fixées pour les projets
actuels de collaboration science-industrie devraient être
harmonisées avec celles des autres pêches. Forts de
leurs observations sur la pêche dirigée et les prises
accessoires de raies dans d’autres pêches, les pêcheurs
ont demandé que le TAC de raies soit porté à 6 000 t.

La pêche dirigée, non réglementée, des raies à
l’extérieur de la limite de 200 milles a été signalée
comme constituant un problème pour ce stock. On a
constaté qu’il y avait un grand nombre de bateaux
étrangers qui exploitaient directement les raies entre la
limite de 200 milles et le rebord du talus continental
dans la zone 3LNO.

ANALYSE

On dénombre de 8 à 10 espèces de raies dans les eaux
au voisinage de Terre-Neuve et du Labrador; la plus
grande partie des prises commerciales et scientifiques
est composée de raie épineuse et de raie à queue de
velours. Malgré la vaste distribution de la raie
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OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : aucune donnée; en
baisse

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : aucune donnée

Biomasse totale : depuis peu à la
baisse

Recrutement : aucune donnée

Croissance et état : taille à la baisse
dans les relevés de
recherche

Structure par âge : données non
disponibles

Distribution : concentrations
locales

Taux d’exploitation récent : aucune donnée

épineuse, des études de marquage ont montré que le
déplacement était limité chez cette espèce, les poissons
recapturés se trouvant rarement au-delà de 100 km du
lieu de leur première capture.

Comparativement à une morue qui peut pondre des
millions d’oeufs par an pendant une période de fraye
assez courte, une raie femelle ne pond que 6 à 40 oeufs
au cours d’une année. Le potentiel reproducteur limité
de cette espèce et le manque de données biologiques
représentent des problèmes particuliers.

Le Rapport de 1996 du MPO sur l’état des stocks
révèle une baisse continuelle de la biomasse en 1996
dans toute l’aire du stock, et en particulier dans les
divisions 3N et 3O. Les tendances des captures et du
taux de capture étaient également à la baisse pendant
cette même période. Au Canada, les captures de 1 600 t
enregistrées en 1996 constituent un niveau très bas
pour la pêche dirigée, mais elles se sont élevées à 2 440
t en 1997, la majorité ayant été effectuées en mai et en
juin. Presque toutes les captures proviennent encore de
la division 3O, mais la mise en oeuvre de la
recommandation du Conseil concernant les trois unités
de gestion distinctes pour 1997 a commencé à porter
fruit puisque l’effort s’étend progressivement à toute la
zone. Les graves lacunes des données sur les raies,
notamment sur leurs caractéristiques biologiques et
leur abondance, ont été mises en évidence, et l’absence
de réglementation sur leur exploitation à l’extérieur de
la zone de 200 milles pose toujours problème.
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13. LOMPE

RECOMMANDATION # 13:
Le Conseil recommande

13.1 que les mesures prises pour contrôler l’effort de pêche ces dernières années soient maintenues;

13.2 que les pêcheurs et les scientifiques recueillent plus de données sur ce stock par la mise en
oeuvre d’un programme de pêcheurs repères, portant particulièrement sur les captures et le
niveau d’effort, les profils de production, les taux de croissance, la maturation, la structure de
la population, les températures et les habitats privilégiés.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH:
Le CCRH a fait rapport sur ce stock pour la première
fois en 1995. Il avait recommandé que des mesures de
gestion, notamment des saisons plus courtes, soient
utilisées pour réduire l’effort portant sur ce stock. Il
avait également recommandé que des programmes de
contrôle du contenu en rogue, similaires aux pro-
grammes utilisés pour la pêche du capelan, soient
établis de manière à garantir que la pêche se déroule au
bon moment et que des zones fermées et protégées
soient instituées pour ce stock.

En octobre 1996, le Conseil a recommandé que de
nouvelles mesures énergiques de gestion soient prises
pour assurer la conservation de la lompe en 1997, et
proposé de combiner les mesures ci-dessous :

• instituer des programmes de surveillance de la
teneur en rogue, afin de déterminer le meilleur
moment pour la pêche et de maximiser le
rendement unitaire;

• créer des zones fermées et protégées pour la
fraye dans toute l’aire du stock;

• exercer une gestion plus localisée;

• réduire encore l’effort;

• diminuer les limites applicables aux engins et
raccourcir la saison.

Une fermeture de cette pêche est imminente, à moins
que ces mesures ne soient appliquées avec efficacité.

CONSULTATION DE 1997
Ce stock a fait l’objet de nombreux commentaires lors
de toutes les consultations menées en 1997 à
Terre-Neuve. Sur la côte nord-est, il semble que le
stock se soit stabilisé à un très bas niveau, mais on note
des signes de redressement, notamment des
débarquements sur la côte sud. Certains pêcheurs ont
observé qu’il semblait y avoir un accroissement des
stocks de lompes suite à la baisse de l’activité de
chalutage. Certains ont constaté que l’absence de
chalutage dans les zones de fraye de la morue ces
dernières années a eu un effet très positif sur cette
ressource.

ANALYSE

Selon le Rapport de 1996 du MPO sur l’état des
stocks :

• on possède peu d’informations scientifiques, et
l’échantillonnage biologique est insuffisant;

• les débarquements de rogue sont en baisse de
40 % par rapport à la moyenne récente;
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OPINION DU CONSEIL SUR L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : stable à un très
bas niveau sur la
côte nord-est/stable
sur la côte sud

Par rapport à la moyenne

Biomasse reproductrice : en baisse

Biomasse totale : en baisse

Recrutement : aucune donnée

Croissance et état : données non
disponibles

Structure par âge : aucune donnée

Distribution : près de la côte

Taux d’exploitation récent : à la baisse dans
certaines zones,
débarquements en
hausse dans 3Pn et
3Ps

• à la quasi-unanimité, les pêcheurs côtiers
estiment que le stock diminue, surtout dans les
secteurs nord.

Les lompes mâles établissent, près de la côte, des
territoires de reproduction qui peuvent être utilisés
plusieurs années de suite. Les données issues des
études faites sur ces territoires révèlent que la pêche y a
une incidence considérable. Les débarquements de
rogue se sont élevés en moyenne à 2 000 t entre 1988
et 1995, et ils ont baissé à 1 200 t en 1996. On ne
connaît rien de la structure de ce stock et aucune
recherche n’est prévue pour l’étudier. Les indices de la
biomasse ont baissé d’un ordre de grandeur entre 1985
et 1995. L’estimation de la biomasse pour 1996 est la
plus basse depuis les années 80. Des pêcheurs se disent
préoccupés par le niveau de l’effort de pêche déployé.
Les taux de capture des pêches de contrôle dans 3Ps
sont les plus bas qui aient été signalés depuis
l’ouverture de la pêche, dans les années 70.

1.
5

1

3.
0 3.

3

2.
3

1.
5

2.
4

2.
1

1.
9

1.
2

0

1

2

3

4

5

1985 1988 1991 1994 1997

T
on

ne
s 

(x
10

00
)

Pr ises





Annexes

A  1

ANNEXE 1:

MANDAT ET COMPOSITION DU CCRH
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ANNEXE 1: MANDAT DU CCRH

1. INTRODUCTION

Le gouvernement du Canada s’est engagé à appliquer une approche plus globale à la conservation et à la
gestion de nos ressources halieutiques. Celle-ci exige une meilleure connaissance des écosystèmes de
l’habitat du poisson: les interactions entre les poissons et les autres espèces, les relations prédateurs-proies et
les modifications du milieu marin, notamment celles des courants océaniques et de la température et de la
salinité de l’eau.

Le gouvernement du Canada s’est aussi engagé à permettre, à ceux qui disposent d’une expérience ou de
connaissances pratiques dans le domaine des pêches, de prendre une part plus active au processus
décisionnel.

Le ministre des Pêches et des Océans a créé le Conseil pour la conservation des ressources halieutiques
(CCRH) comme un partenariat, entre le gouvernement, les scientifiques et ceux qui sont directement
impliqués dans la pêche. Le Conseil a pour mission de favoriser la gestion des pêches de l’Atlantique dans
une perspective de pêches «durables». Il veille à ce que l’évaluation des stocks soit multidisciplinaire et
intégrée et repose sur des méthodes et des approches appropriées; pour ce faire, il analyse ces évaluations et
d’autres renseignements pertinents. Il recommande au Ministre les totaux admissibles de captures (TAC) et
d’autres mesures de conservation, ainsi que certains avis sur le degré de risque et d’incertitude lié à ces
recommandations. De plus, il donne des avis sur les priorités scientifiques.

2. DÉFINITION DE LA CONSERVATION

La conservation des pêches est l’élément de la gestion des ressources halieutiques qui a pour objet
d’assurer le caractère soutenu de leur utilisation, tout en protégeant les processus écologiques et la diversité
génétique afin d’en garantir le maintien. La conservation des pêches permet de tirer le maximum
d’avantages durables des ressources tout en assurant le maintien de ses bases.

3. OBJECTIFS DU CONSEIL

3.1 Aider le gouvernement à réaliser ses objectifs de conservation et ses objectifs sociaux et
économiques en matière de pêches. Les objectifs de conservation comprennent notamment:

3.1.1 le rétablissement des stocks à leurs valeurs «optimales» et leur maintien à ce niveau ou à
des valeurs proches, compte tenu des fluctuations naturelles, avec une biomasse de
géniteurs «suffisante» pour entretenir une forte production de jeunes;

3.1.2 la gestion du régime de pêche en fonction de la taille et de l’âge des poissons constituant
les stocks et la capture de poissons de taille optimale.

3.2 Approfondir les connaissances des écosystèmes halieutiques, notamment les relations
interspécifiques et les effets des changements du milieu marin sur les stocks.

3.3 Examiner les résultats de la recherche scientifique et de l’évaluation des ressources et les mesures
de conservation proposées, entre autres dans le cadre d’un processus d’audiences publiques.

3.4 Veiller à ce que, non seulement l’évaluation scientifique des stocks, mais aussi les aspects
opérationnels et économiques de la pêche entrent en ligne de compte au moment de la formulation
de recommandations sur les mesures à prendre pour réaliser les objectifs de conservation.

3.5 Intégrer plus avant les compétences scientifiques aux connaissances et à l’expérience pratiques de
tous les secteurs de l’industrie afin d’établir une solide base de partenariat.

3.6 Instaurer un mécanisme permettant au public et à l’industrie de donner leurs avis et de faire
l’examen des renseignements sur l’évaluation des stocks.
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3.7 Formuler des recommandations à l’intention du Ministre et les rendre publiques.

4. MANDAT ET CHAMP D�ACTION

4.1 Le Conseil pour la conservation des ressources halieutiques réalise ces objectifs en réunissant en
un même organisme les représentants de l’industrie, les gestionnaires des sciences et des pêches du
MPO et des experts de l’extérieur dans les domaines des sciences et de l’économie.

4.2 Le Conseil:

4.2.1 conseille le Ministre sur l’ordre de priorité à suivre en matière de recherche et
d’évaluation;

4.2.2 examine les données du MPO et donne des conseils sur les méthodes à utiliser;

4.2.3 examine les mesures de conservation à mettre en oeuvre pour protéger les stocks de
poisson;

4.2.4 examine les renseignements sur l’évaluation des stocks et les propositions visant la
conservation, notamment dans le cadre d’audiences publiques et

4.2.5 formule par écrit, à l’intention du Ministre, des recommandations publiques traitant des
TAC et d’autres mesures de conservation.

4.3 Le Conseil peut recommander toutes les mesures jugées nécessaires et pertinentes à des fins de
conservation, notamment des TAC, la fermeture de zones de pêche pendant certaines périodes, des
moyens permettant d’éviter la capture de poissons de taille sous-optimale ou d’espèces non
recherchées et des restrictions touchant les caractéristiques ou l’utilisation des engins de pêche.

4.4 Le champ d’action du Conseil s’étend aux stocks de poisson canadiens de l’Atlantique et de la
partie est de l’Arctique. Le Conseil s’intéresse tout d’abord au poisson de fond et, ensuite,
assumera la responsabilité des poissons pélagiques ainsi que des mollusques et crustacés.

4.5 Le Conseil doit aussi conseiller le Ministre quant à la position du Canada par rapport aux stocks
chevauchants et transfrontaliers, qui sont régis par des organismes internationaux tels que
l’Organisation des pêches de l’Atlantique nord-ouest (OPANO).

5. NOMBRE DE MEMBRES, REPRÉSENTATION ET ORGANISATION

5.1 Le Conseil est formé d’au plus 14 membres et un équilibre approprié est établi entre ceux
provenant des «sciences» et de «l’industrie».

5.2 Le choix des membres repose sur le mérite et la réputation professionnelle et non sur le fait qu’ils
représentent des organismes, des régions ou des intérêts.

5.3 Les membres des «sciences» proviennent de ministères, d’universités ou d’organisations
internationales et représentent une gamme appropriée de disciplines, notamment la gestion des
pêches et l’économie.

5.4 Les membres de «l’industrie» sont des personnes au fait de la pêche et de l’industrie de la pêche de
même que des incidences opérationnelles et économiques des décisions en matière de conservation.

5.5 Tous les membres du Conseil sont nommés par le Ministre.

5.6 Tous les membres, y compris le président, sont nommés pour une période de trois ans et leur
nomination est reconductible.

5.7 Les membres provenant du MPO sont nommés d’office.
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5.8 Les membres sont tenus de dévoiler tous leurs intérêts dans les pêches de l’Atlantique ou de l’est
de l’Arctique et doivent prendre les mesures nécessaires afin d’éviter les conflits d’intérêts réels ou
éventuels pendant la durée de leur nomination.

5.9 Les quatre provinces de l’Atlantique, le Québec et les Territoires du Nord-Ouest peuvent nommer
chacun un délégué au Conseil. Ces délégués ont accès aux renseignements du Conseil et peuvent
participer de plein droit aux réunions; ils ne sont cependant pas tenus d’appuyer officiellement les
recommandations officielles faites au Ministre.

5.10 Le Conseil dispose d’un petit service de secrétariat situé à Ottawa. Le secrétariat a pour fonctions:

5.10.1 la prestation d’un soutien administratif pour le fonctionnement du Conseil;

5.10.2 la prestation d’un soutien technique à la gestion des sciences et des pêches;

5.10.3 l’organisation des réunions du Conseil;

5.10.4 l’enregistrement des décisions du Conseil;

5.10.5 la prestation d’un service de communications professionnelles au Conseil en servant de
centre pour les communications émanant du Conseil et celles qui lui sont destinées;

5.10.6 la réalisation d’autres tâches pouvant lui être confiées au besoin.

5.11 Le président peut nommer un comité exécutif formé du président, du vice-président et de trois
autres membres.

5.12 En outre, le président peut, au besoin, nommer un comité spécial pour traiter de questions
particulières.

6. ACTIVITÉS

6.1 Examiner les programmes scientifiques pertinents du MPO et faire des recommandations relatives
à des priorités, des objectifs et des besoins en ressources.

6.2 Examiner les renseignements scientifiques pertinents - notamment en biologie et en océanographie
physique et chimique - dans le contexte de la gestion des pêches, des pratiques de pêche, de
l’économie et de l’application des règlements.

6.3 Tenir des audiences publiques où des renseignements scientifiques sont présentés et où des
mesures ou des options de conservation sont proposées, examinées et discutées.

6.4 Recommander des TAC et d’autres mesures de conservation.

6.5 Préparer, pour le Conseil, un plan détaillé et à long terme ainsi qu’un plan de travail qui font
l’objet d’un examen annuel dans le cadre d’un atelier réunissant des scientifiques d’envergure
internationale et des représentants de l’industrie.

6.6 Veiller à ce que l’échange de renseignements avec l’industrie de la pêche soit ouvert et efficace et
promouvoir auprès du public une meilleure connaissance de la conservation et de la gestion des
ressources halieutiques canadiennes.
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ANNEXE 2: LETTRE AUX INTERVENANTS

Le 15 août 1997

Aux intervenants:

Le Conseil pour la conservation des ressources halieutiques (CCRH) tiendra des consultations publiques afin de
rassembler de l’information sur les stocks de poisson de fond de Terre-Neuve autres que la morue. Cela aidera le
CCRH à faire des recommandations au ministre des Pêches et des Océans concernant les besoins de conservation
pour le poisson de fond de l’Atlantique en 1998. Nous tiendrons également une deuxième série de consultations
publiques en février 1998 afin de discuter des stocks de morue de Terre-Neuve.

Les consultations commenceront à 10 h le 12 septembre au motel Deer Lake, salle Gate House et se poursuivront
le 13 septembre au Lions’ Club, à Clarenville : Il sera question des stocks suivants :

PLIE CANADIENNE  (2 + 3K, 3Ps)

PLIE GRISE  (2J3KL, 3Ps, 4RST)

FLÉTAN NOIR (TURBOT)  (0B+1B-F, 2+3, 4RST)

FLÉTAN  (4RST)

RAIE  (3LNOPs)

SÉBASTE  (2 + 3K)

GRENADIER DE ROCHE  (0, 2+3)

LOMPE

Veuillez noter que le CCRH donnera son avis au Ministre sur les stocks de morue au début de 1998. Le secteur
des Sciences du MPO effectuera une évaluation complète des stocks de morue de la zone en janvier 1998. Cette
évaluation tiendra compte des résultats des pêches sentinelles ainsi que des sondages de recherche menés en
automne et en hiver. Une fois reçues les évaluations scientifiques, le CCRH tiendra des consultations plus
approfondies afin d’écouter vos opinions sur les stocks de morue.

Pour toutes les espèces, la conservation et la durabilité des stocks de poisson de fond représentent un défi de taille.
Le Conseil fonde les avis qu’il donne sur de solides principes de conservation et il préconise une approche de
précaution : quoi que nous fassions, nous devons le faire avec prudence. L’information que nous donnent les
intervenants nous est extrêmement utile pour formuler nos recommandations.

Les intervenants sont invités à faire des présentations publiques verbalement ou à nous envoyer un mémoire écrit,
à l’adresse suivante : CCRH, C.P. 2001, succ. D, Ottawa (Ont.) K1P 5W3, tél. (613) 998-0433, fax (613) 998-
1146, Internet www.ncr.dfo.ca/frcc.

Tous les intervenants de Terre-Neuve devraient avoir à coeur le succès de ces consultations. Vos opinions sont
importantes, et nous espérons pouvoir compter sur votre pleine participation.

Fred Woodman
Chairman
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QUEST IONS POUR ORIENTER LES D ISCUSS IONS :

FLÉTAN NOIR - 0B + 1B-F

La pêche du flétan noir en eaux profondes s’est intensifiée. Le taux de prises par filet a-t-il augmenté ou diminué?
Les pertes d’engins constituent-elles un problème? Si c’est le cas, comment peut-on les éviter, p. ex. au moyen de
transpondeurs, et ces appareils devraient-ils être obligatoires?) Le temps de flottage et de mouillage des engins
constitue un problème. Est-ce que l’établissement d’une limite du temps de mouillage réglerait le problème et,
dans l’affirmative, quelle devrait être cette limite? Est-ce que la limite du nombre de filets, qui est actuellement de
500, devrait être abaissée afin de réduire les temps de mouillage? Faudrait-il augmenter la grosseur minimale des
mailles, qui est de 7 pouces? Voyez-vous d’autres problèmes de conservation dans la pêche au filet maillant en
eaux profondes?

FLÉTAN NOIR - 2 + 3K

Vers la fin des années 80 et au début des années 90, la pêche du flétan noir dans ce secteur a subi une baisse
draconienne, le gros de l’effort étant concentré sur des profondeurs de plus de 400 brasses. En 1996, puis en 1997,
on a vu des signes d’un certain rétablissement en eaux moins profondes par suite d’un recrutement dans le stock.
Croyez-vous que l’actuel quota de 7 000 tonnes dans 2 + 3K va permettre à ce rétablissement de se poursuivre? À
votre avis, quel effet la pêche en eaux profondes a-t-elle sur l’ensemble du stock de flétan noir? La perte d’engins
dans cette pêche pose-t-elle un problème de conservation? Dans l’affirmative, quelles mesures recommandez-vous
pour atténuer ce problème, p. ex. des appareils de détection des engins? Faudrait-il établir des limites de filets et
des temps de mouillage? Faudrait-il augmenter la grosseur des mailles au-delà de 6 pouces?

FLÉTAN NOIR - 4RST

Selon votre expérience, quelle est la situation de ce stock par rapport aux dix dernières années? Comment les taux
de prises par filet en 1997 se comparent-ils à ceux des années passées lorsque la pêche se pratiquait avec des
mailles de 5,5 pouces, par rapport à la limite actuelle de 6 pouces? Faudrait-il augmenter cette limite actuelle au-
delà de 6 pouces?

LOMPE

Depuis quelques années, des changements appréciables ont été apportés afin de réduire l’effort de pêche et ainsi
améliorer la santé de ce stock. En 1997, il semble y avoir eu une augmentation des débarquements sur la côte sud,
la côte sud-ouest et certaines parties de la côte ouest. Cette augmentation est-elle le résultat d’une augmentation
des prises par unité d’effort ou est-elle le fruit d’une augmentation de l’effort dans cette pêche? Pensez-vous que
les mesures de contrôle de l’effort adoptées dans cette pêche sont suffisantes pour permettre le rétablissement et le
maintien d’une pêche durable?

RAIE - 3LNOPS

Dans son rapport de 1996, le CCRH recommandait que ce stock soit traité séparément dans les zones de gestion
3LN, 3O et 3Ps -

avez-vous trouvé des concentrations de raie dans ces trois divisions? Avez-vous trouvé des concentrations de rais
dans d’autres divisions? Votre effort a-t-il augmenté ou diminué en 1997?

POISSONS PLATS ET PLIES

Faudrait-il fixer une grosseur de maille minimale pour toutes les pêches de poissons plats en eaux profondes?
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ANNEXE 3:

MÉMOIRES REÇUS POUR LES
CONSULTATIONS À TERRE-NEUVE
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ANNEXE 3 : MÉMOIRES REÇUS POUR LES CONSULTATIONS À TERRE-NEUVE

CCRH.97.GR-NF.1 Lloyd Phillips - secrétaire-trésorier, Comité de redressement de la pêche côtière,
Clarenville (T.-N.)

CCRH.97.GR-NF.2 Attila J. Potter -  MMM, Clarenville (T.-N.)

CCRH.97.GR-NF.3 Maxwell Seaward - Seaward Seafoods Co., Ltd., Port aux Basques (T.-N.)

CCRH.97.GR-NF.4 Ronald Skinner - Président, Comité des pêcheurs de McCallum, McCallum (T.-N.)
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ANNEXE 4:

STOCKS DE LA ZONE RÉGLEMENTÉE
PAR L�OPANO

RAPPORT AU MINISTRE DES PÊCHES ET DES OCÉANS

CCRH.97.R.4
JUILLET 1997
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L’honorable David Anderson, C.P., député
Ministre des Pêches et des Océans
200, rue Kent
Ottawa (Ontario)
K1A 0E6

Monsieur le Ministre,

Le mandat du CCRH stipule notamment que « Le Conseil doit aussi conseiller le Ministre quant à la position du
Canada par rapport aux stocks chevauchants et transfrontaliers, qui sont régis par des organismes internationaux
tels que l’Organisation des pêches de l’Atlantique nord-ouest (OPANO) ». Ayant reçu le rapport du Conseil
scientifique de l’OPANO (de juin 1997), le Conseil vous soumet ses avis en prévision de la prochaine assemblée
annuelle du Conseil général et de la Commission des pêches de l’OPANO, à St. John’s (Terre-Neuve), du 15 au 19
septembre prochains.

Comme dans ses précédents rapports au sujet des stocks de l’OPANO, le Conseil tient à rappeler que les
inefficaces pratiques de gestion utilisées encore récemment par l’OPANO ont abouti à une catastrophique
surexploitation des stocks  chevauchants et transfrontaliers sur les Grands Bancs, jadis si poissonneux. Malgré les
formidables efforts déployés par le Canada et les quelques progrès enregistrés à certains égards, nous n’avons
toujours pas réussi à convaincre l’OPANO d’imposer des pratiques de pêche véritablement durables.

Le Conseil demeure préoccupé par l’intensité des prises fortuites d’espèces visées par un moratoire dans les
divisions 3LNO, notamment la morue, la plie canadienne et la plie grise. Pour la pêche au Canada, il est impérieux
de veiller au rétablissement de ces stocks afin qu’ils puissent remonter à des niveaux productifs. Nous nous
réjouissons de constater que les stocks de limande à queue jaune, de flétan noir et de plie grise manifestent des
signes d’amélioration ; à nous de veiller à ce que cette remontée ne soit pas brisée dans son élan.

Nous remarquons également des améliorations chez le flétan noir des divisions 2+3, qui manifeste un bon
recrutement depuis le début des années 1990. Le Conseil est toutefois préoccupé par le grand nombre de juvéniles
qui semblent avoir été capturés tant à l’intérieur qu’à l’extérieur de la zone canadienne. Nous avons soulevé la
question dans notre rapport de 1996 ; dans ce document,  nous recommandions au Canada de préconiser
l’adoption d’un maillage de 145 mm, pour cette pêche dans la zone réglementée par l’OPANO. Nous formulons
cette recommandation cette année encore et nous souhaitons que le Canada en fasse sa position officielle auprès
de l’OPANO. En outre, il faudrait commencer dès 1997 à travailler en vue de faire adopter en 1998 un maillage
qui permettra à un nombre encore plus grand de juvéniles d’échapper à la capture, notamment le flétan noir et
d’autres poissons plats. Par ailleurs, nous estimons qu’il est très important de poursuivre assidûment les
recherches visant à déterminer l’abondance relative du flétan noir dans l’ensemble de son aire. Il importe tout
particulièrement de déterminer catégoriquement si une partie de seulement 18 % du stock de la biomasse
estimative se trouve dans 3LMNO. Il se pourrait fort bien que le TAC de ce secteur soit trop élevé, si la distribu-
tion relative établie par le dernier relevé est confirmée.

Le CCRH appuie inconditionnellement la position du Canada quant à l’expérience de couverture intégrale
des observateurs dans la zone réglementée ainsi que la position du Canada voulant que le programme
d’observateurs devienne obligatoire, lorsque le projet pilote sera terminé. Toutefois, nous sommes fort
contrariés par les retards de présentation de rapports sur ce projet et nous estimons que le Canada devrait chercher
à renforcer les procédures. Il faut que ce programme soit homogène et uniforme pour toutes les parties, surtout en
ce qui concerne la collecte de données et les rapports sur les prises et les rejets, qui sont des conditions
indispensables à l’obtention d’évaluations exactes et à l’établissement de quotas.

Le 29 juillet 1997, nous vous avons présenté le Cadre de gestion du poisson du Canada atlantique. Vous
remarquerez que nous insistons sur la fermeture de zones pour protéger les concentrations de géniteurs et de
juvéniles. Nous préconisons également la création de zones de protection marine (ZPM). Le Conseil encourage le
Canada à identifier de telles zones et espèces dans la zone réglementée par l’OPANO et à amener cette dernière à
adopter ces mesures de conservation. Le Conseil estime que les ZPM sont devenues une nécessité dans un monde
où les poissons n’ont plus d’endroit où se cacher pour échapper aux puissants moyens technologiques affectés à
leur capture.
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Dans nos quatre précédents rapports au Ministre des Pêches et des Océans au sujet des stocks de poisson de fond
de l’Atlantique, nous avons exprimé nos inquiétudes relativement à l’augmentation impressionnante de la popula-
tion de phoques (du Groenland, gris, à capuchon et autres). Nous croyons que ce phénomène nuit au recrutement
et donc au rétablissement des stocks de poisson de fond. Cette année, le Conseil scientifique de l’OPANO a admis
que la grande quantité de phoques pourrait avoir une incidence sur la reconstitution des stocks de poisson de fond,
un opinion entièrement partagée par le Conseil.

Il est naturellement difficile de faire l’unité d’opinions dans une organisation internationale comme l’OPANO ;
nous saluons le Canada pour les progrès réalisés, surtout au cours de l’année, lors de la réunion du Conseil
scientifique, puisqu’il a réussi à inscrire la question de la démarche prudente à l’ordre du jour et ensuite a
convaincu l’OPANO d’y souscrire. Nous sommes heureux d’apprendre qu’il sera tenu une atelier sur un cadre de
mise en oeuvre d’une démarche prudente. Le Conseil appuie inconditionnellement la position du Canada en cette
affaire et souhaite que l’OPANO prendra des moyens de conservation appropriés.

Le Conseil estime que le Canada doit tenir fermement à sa position qui consiste à interdire toute pêche de la
crevette dans la division 3LNO, en attendant que la morue et d’autres poissons de fond s’y rétablissent et qu’un
programme permanent et efficace d’observateurs soit mis en place. Le Conseil souhaite également appuyer la
position canadienne visant à convaincre la Commission des pêches de l’OPANO d’examiner la situation de la
crevette dans les divisions 3LNO et 3M séparément de celle des poissons de fond dans la zone réglementée. Le
Canada doit continuer de tenir en priorité au rétablissement et à l’utilisation durable des stocks de poisson de fond.
Il est déjà arrivé que certains pays ont profité de l’examen de la crevette sur le Bonnet Flamand pour grignoter du
temps qui aurait autrement été consacré à des sujets tenant à coeur au Canada, en matière de poisson de fond.

Outre les six stocks pour lesquels le Conseil présente des recommandations officielles (voir le prochain chapitre),
le CCRH appuie entièrement les recommandations du Conseil scientifique de l’OPANO pour le maintien des
moratoires pour la pêche de la morue et de la plie canadienne de 3M. De plus, nous estimons qu’il faudrait
maintenir en vigueur le moratoire de la pêche du capelan de 3NO.

Nous avons remarqué avec intérêt que le Conseil scientifique de l’OPANO a recommandé que soit fixé à 4 000 t
le total admissible des captures (TAC) commerciales de limande à queue jaune de 3LNO. Nous prenons également
noté les mises en garde du Conseil scientifique au sujet des prises fortuites de plie canadienne dans cette pêche.
Comme vous le remarquerez sans doute en lisant les recommandations pour chaque stock, le Conseil recommande
d’utiliser un TAC de 4 000 t pour déterminer si la pêche peut se dérouler proprement (c’est-à-dire sans
d’importantes captures fortuites d’espèces actuellement visées par un moratoire). Nous avons incorporé à nos
recommandations tous les éléments des recommandations du Conseil scientifique de l’OPANO, notamment un
contrôle et un échantillonnage minutieux, le report de la pêche après le pic de la fraye et la limitation de la pêche
aux divisions 3NO. Le CCRH recommande également l’utilisation de protocoles relatifs aux petits poissons.

Pour garantir le rétablissement des stocks chevauchants et transfrontaliers de la zone réglementée par l’OPANO, il
faudra que tous les participants adoptent de sains principes de conservation et des pratiques appropriées. L’on ne
saurait refiler toute la facture aux seuls pêcheurs canadiens. Les strictes mesures de conservation en vigueur à
l’intérieur de la limite de 200 milles doivent être mises en pratique hors de celle-ci. Nous avons insisté sur ce
point dans notre Cadre de conservation du poisson de fond au Canada atlantique, publié récemment. Nous devons
faire observer les règles avec la plus grande rigueur et veiller à ce que tous les intervenants demeurent acquis aux
principes de la conservation.

Nous vous souhaitons d’atteindre vos objectifs lors de la prochaine réunion de l’OPANO, en septembre.

Fred Woodman
Président
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RECOMMANDATIONS POUR CHAQUE STOCK DE L�OPANO
1998
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1. MORUE 3NO

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH
Dans le rapport de juin 1995 du Conseil scientifique de
l’OPANO, les scientifiques ont indiqué que ce stock a
touché un plancher historique en 1994 et était constitué
principalement par les classes annuelles de 1989 et de
1990. En particulier, les classes annuelles postérieures
à 1990 semblaient faibles et les valeurs des classes de
1989 et 1990, que l’on croyait moyennes, étaient en fait
bien inférieures. Des données d’échantillonnage
démontrent que les pêches commerciales visaient ces
classes annuelles depuis 1991. En 1994, les
scientifiques ont bien indiqué que la biomasse de
géniteurs ne pourrait commencer à se rétablir que si les
classes annuelles de 1989 et 1990 atteignaient la
maturité. Plus particulièrement, le rétablissement ne
pourra se faire si l’exploitation des poissons immatures
se poursuit aux intensités élevées actuelles. Le Conseil

scientifique de l’OPANO a recommandé d’interdire la
pêche dirigée de la morue dans les divisions 3N et 3O
en 1996 et de maintenir les prises accidentelles au strict
minimum.

Dans ses lettres adressées en août 1994 et 1995 au
ministre des Pêches et des Océans, le Conseil pour la
conservation des ressources halieutiques recommandait
de maintenir le moratoire de la pêche de la morue dans
les divisions 3NO. Le Conseil s’inquiète
particulièrement de la faiblesse de la biomasse et de
l’absence de recrutement. La commission des pêches
de l’OPANO a décidé de maintenir le moratoire de la
pêche dirigée de la morue de 3NO.

Dans une lettre adressée en août 1996 au ministre des
Pêches et des Océans, le CCRH a encore recommandé
de maintenir le moratoire sur la pêche dirigée de la
morue de 3NO. En septembre 1996, la Commission des
pêches de l’OPANO a accepté de maintenir le
moratoire en 1997.

ANALYSE

Constatations du rapport du Conseil scientifique de
l’OPANO de juin 1997 :

• la biomasse est extrêmement diminuée ;

• le stock a touché un plancher historique en
1996 ;

• il ne reste dans le stock que des classes
annuelles faibles.

• il est impossible de procéder à une analyse
séquentielle de populations, faute d’un
échantillonnage biologique.

RECOMMANDATION # 1:
Le Conseil recommande :

1.1 d’interdire la pêche dirigée de ce stock en 1998 ;

1.2 de réduire au strict minimum les prises fortuites de ce stock
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Les cohortes de 1989 et 1990, qui dominaient les
relevés de 1992 à 1995, étaient présentes dans le relevé
printanier de 1996 mais étaient pratiquement absentes
du relevé automnal de 1996. Le Conseil est préoccupé
par la faiblesse de la biomasse et l’absence de bonnes
classes annuelles depuis 1991. Dans ces conditions, les
perspectives de rétablissement de la morue de 3NO
sont sombres et il faut assurer une protection maximale
aux classes annuelles montantes. Par conséquent, le
Conseil estime qu’il ne devrait pas se tenir de pêche
dirigée de la morue de 3NO en 1998 et que les prises
fortuites de morue devraient être maintenues au strict
minimum.

OPINION DU CONSEIL DU L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : Très bas

Par rapport à la
moyenne

Biomasse génitrice: Probablement très
basse

Biomasse totale: Plancher historique

Recrutement : Toutes les classes
annuelles très peu
abondantes

Croissante et état: Pas d’observation
particulière

Structure par âge: Toutes les classes
annuelles sont
faibles

Distribution: Pas d’observation
particulière

Taux d’exploitation récent : Moratoire depuis
1994
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RECOMMANDATION # 2:
Le CCRH recommande :

2.1 d’interdire la pêche dirigée de ce stock ;

2.2 de maintenir les prises fortuites au strict minimum ;

2.3 de ne pas autoriser l’élargissement de la pêche de la crevette de 3M aux divisions 3LN, en raison
du risque de prises fortuites de jeunes sébastes dans les mailles petites des engins de pêche de la
crevette.

2. SÉBASTE 3LN

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH

Dans le rapport de juin 1995 du Conseil scientifique de
l’OPANO, les scientifiques ont conclu que l’abondance
du sébaste était très basse dans la division 3L et qu’ils
ne disposaient d’aucun signe de recrutement valable.
Dans la division 3N, ils ont observé que le stock avait
diminué de 1984 à 1991 , mais ils ignorent l’état dans
lequel il se trouve depuis. Le Conseil scientifique de
l’OPANO a recommandé de limiter à 14 000 t les
prises totales de sébaste dans les divisions 3LN, en
1996. Lors de la réunion de septembre de la Commis-
sion des pêches de l’OPANO, il a été décidé de fixer à
14 000 t le TAC de sébaste des divisions 3LN, en 1995.
Le Conseil pour la conservation des ressources
halieutiques n’a pas fait de recommandations
particulières concernant ce stock pour 1995.

Dans la lettre adressée au ministre des Pêches et des
Océans, en août 1995, le Conseil concluait que
l’abondance du sébaste dans 3L semblait très faible et
que le stock ne donnait aucun signe de recrutement

valable ; il soulignait également que l’abondance du
sébaste dans 3N avait baissé dans une mesure inconnue
et qu’aucun signe de classe annuelle robuste n’avait été
observé depuis les classe annuelles de 1986 et 1987.
Pour la première fois depuis de nombreuses années,
soulignait le Conseil, le TAC n’a pas été atteint en
1994, un phénomène qu’il attribue largement à l’échec
de la pêche pour de nombreux États membres. En
conclusion, le Conseil insistait sur l’importance
primordiale d’adopter une attitude prudente à l’endroit
du sébaste de 3LN et d’abaisser considérablement le
TAC, en 1996 ; de 14 000  t qu’il était en 1995, il
faudrait probablement le fixer sous les prises de 1994,
qui s’élevaient à 7 000 t. À la réunion de septembre de
la Commission des pêches de l’OPANO, il a été décidé
de fixer à 11 000 t le TAC de 1996.

Dans une lettre adressée en août 1996 au ministre des
Pêches et des Océans, le CCRH ne voyait rien pour
appuyer un TAC de 14 000 t de sébaste dans 3LN. Le
Conseil faisait remarquer que la Commission des
pêches avait fixé le quota à 11 000 t, en 1996. Et
pourtant, le Conseil scientifique de l’OPANO estime
que ce stock diminue depuis le milieu des années 1980
et demeure amoindri, en particulier dans la division 3L.
On note certains signes de recrutement dans 3N mais
aucun indice d’une bonne classe annuelle subséquente.
Sur la foi de ces raisons, le CCRH a recommandé au
Canada d’imposer une réduction majeure du TAC. En
septembre 1996, la Commission des pêches de
l’OPANO a accepté que le TAC de sébaste de 3LN soit
fixé à 11 000 t, en 1997.

Le CCRH préconise par ailleurs de décourager tout
élargissement de la pêche de la crevette au chalut dans
3LN. Le Conseil souligne avec inquiétude le taux élevé
de rejet de petits poisson plats et de sébaste dans
d’autres pêches de la crevette et note les effets néfastes
que pourrait avoir une telle pratique sur le recrutement
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OPINION DU CONSEIL DU L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock:  Très bas

Par rapport à la moyenne

Biomasse génitrice: Probablement très
basse

Biomasse totale: Très basse

Recrutement : Peu de signe de bon
recrutement après les
classes annuelles de
1986 et 1987

Croissante et état: Croissance
généralement lente

Structure par âge: Dominée par les
classes annuelles de
1986 et 1987

Distribution: Pas d’observation
particulière

Taux d’exploitation récent : Faible

et le rendement de ces stocks, lesquels sont à un niveau
extrêmement bas. Pour ces raisons, le Canada devrait
maintenir l’attitude qu’il a adoptée au sein de
l’OPANO, au cours de l’année dernière, au sujet de
l’élargissement de la pêche de la crevette au chalut
dans 3LN.

ANALYSE

Constatations  du rapport du Conseil scientifique de
l’OPANO de juin 1997 :

• la biomasse est basse dans 3L et ne donne
aucun signe de bon recrutement ;

• peu ou pas de signe de bon recrutement depuis
les classes annuelles de 1986 et 1987 ;

• l’abondance du stock est très basse.

Le Conseil souligne que les prises ont continué de
diminuer en 1996 et ont touché un plancher historique
de 453 t. Le Conseil estime que l’impossibilité de
capturer le total admissible des captures, ces dernières
années, est le résultat de l’échec de la pêche
commerciale pour des États membres. Cela pourrait
fort bien être une indication du piètre état du stock de
sébaste de 3LN. En l’absence de signe de bon
recrutement depuis les classes annuelles de 1986 et
1987, les perspectives de reconstitution du stock de
sébaste de 3LN sont peu encourageantes.

Le Conseil continue de croire qu’un élargissement de
la pêche de la crevette au chalut de 3M à 3LN devrait
être découragé, afin de garantir une protection
maximale aux sébastes juvéniles. Le Conseil estime
que l’attitude prise par le Canada au sein de l’OPANO,
eu égard à ce projet d’élargissement, devrait être
maintenue.
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RECOMMANDATION # 3:
Le CCRH recommande :

3.1 d’interdire la pêche dirigée de la plie canadienne de 3LNO en 1998 ;

3.2 de prendre des mesures pour réduire au minimum les prises fortuites de plie canadienne dans la
pêche du flétan noir, et notamment une augmentation du maillage minimum à 145 mm ;

3.3 de protéger en priorité les principales alevinières en interdisant, dans certaines zones, toute
pêche en 1998.

3. PLIE CANADIENNE 3LNO

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH

Dans le rapport de juin 1995 du Conseil scientifique de
l’OPANO, les scientifiques ont indiqué que
l’abondance de la plie canadienne dans les divisions
3LNO était à son plus bas. Compte tenu de la taille
extrêmement réduite de la population, des
préoccupations relatives à la biomasse de géniteurs et
de la mortalité apparemment élevée des juvéniles, le
Conseil scientifique de l’OPANO a recommandé
d’interdire la pêche dirigée de la plie canadienne dans
les divisions 3LNO en 1996 et d’abaisser les prises
fortuites au strict minimum.

Dans ses lettres d’août 1994 et d’août 1995, adressées
au ministre des Pêches et des Océans, le Conseil pour
la conservation des ressources halieutiques
recommandait de maintenir le moratoire de la pêche de
la plie canadienne des divisions 3LNO ; il faisait
ressortir l’importance de tenir compte des inquiétudes
que suscitent l’exploitation des poissons immatures
dans le cadre des pêches dirigées pratiquées par les

États non membres, dans la zone réglementée, ainsi
que les prises accessoires probablement élevées et
toujours plus nombreuses de plies canadiennes dans le
cadre de la pêche du flétan noir pratiquée tant par des
États membres que par des États non membres. Le
Conseil s’inquiétait particulièrement de la faiblesse de
la biomasse et de l’absence apparente de recrutement.

Dans une lettre adressée en août 1996 au ministre des
Pêches et des Océans, le CCRH a encore recommandé
de maintenir le moratoire sur la pêche dirigée de la plie
canadienne de 3LNO. En septembre 1996, la Commis-
sion des pêches de l’OPANO a accepté de maintenir le
moratoire en 1997.

ANALYSE

Constatations  du rapport du Conseil scientifique de
l’OPANO de juin 1997 :

· le stock est bas ;

· pas de bonnes classes annuelles depuis 1987 ;

· le stock est constitué de poissons de moins de
6 ans.

Malgré qu’il fût jadis l’une des plus importantes pêches
de poissons plats de l’Atlantique nord-ouest et en dépit
d’un moratoire en vigueur depuis 1995, le stock de
sébaste serait très appauvri et pourrait continuer de
s’amenuiser, selon des relevés récents.

Le Conseil croit improbable un rétablissement de ce
stock, à court terme, étant donné que la grande
abondance de juvéniles ne s’est pas transposée en un
stock exploitable plus robuste, probablement en raison
de la grande pression de pêche.

Devant l’état si fragile du stock, le Conseil considère
que la protection accrue des alevinières devrait être
envisagée d’urgence.
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OPINION DU CONSEIL DU L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : Très bas

Par rapport à la moyenne

Biomasse génitrice: Très basse

Biomasse totale Basse

Recrutement : Pas de bon
recrutement depuis
1987

Croissante et état: Pas de changement
apparent

Structure par âge: Moins de 5 % de la
biomasse est
composée de
poissons de 9 ans ou
plus ; la plupart des
poissons ont moins
de 6 ans.

Distribution: Pas d’observation
particulière

Taux d’exploitation récent: Moratoire
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RECOMMANDATION # 4:
Le CCRH recommande :

4.1 d’interdire toute pêche dirigée de ce stock, pour permettre son rétablissement ;

4.2 de maintenir au strict minimum les prises fortuites de plie grise.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS

Dans le rapport de juin 1995 du Conseil scientifique de
l’OPANO, les scientifiques ont indiqué que ce stock
était probablement très appauvri. Le Conseil
scientifique de l’OPANO a recommandé d’interdire en
1996 la pêche de la plie grise dans les divisions 3NO,
dans le but de permettre au stock de remonter à des
valeurs qu’il a déjà atteintes. Les scientifiques ont
également recommandé d’abaisser les prises fortuites
au strict minimum.

Dans les lettres d’août 1994 et d’août 1995, adressées
au ministre des Pêches et des Océans, le Conseil pour
la conservation des ressources halieutiques a
recommandé de maintenir le moratoire sur la pêche de
la plie grise des divisions 3NO ; il a été décidé de
maintenir en 1996 le moratoire imposé à la pêche de la
plie grise des divisions 3NO.

En juin 1996, Le Conseil scientifique de l’OPANO a
recommandé d’interdire toute pêche de ce stock en
1997, afin de permettre son rétablissement. Il a
également recommandé que les prises fortuites soient

maintenues au strict minimum. Dans une lettre
adressée en août 1996 au ministre des Pêches et des
Océans, le CCRH a encore recommandé de maintenir
le moratoire sur la pêche dirigée de la plie grise de
3NO. En septembre 1996, la Commission des pêches
de l’OPANO a accepté de maintenir le moratoire en
1997.

ANALYSE

Constatations du rapport du Conseil scientifique de
l’OPANO de juin 1997 :

• le stock demeure bas ;

• certaines améliorations sont constatées entre
les résultats du relevé de 1996 et le relevé de
1997.

Le Conseil estime que ce stock est toujours très bas et
que le moratoire en vigueur depuis 1995 devrait être
maintenu.

4. PLIE GRISE 3NO
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OPINION DU CONSEIL DU L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : Très bas

Par rapport à la moyenne

Biomasse génitrice: Probablement très
basse

Biomasse totale: Basse (légère
amélioration
d’après le relevé de
1996-1997)

Recrutement : Pas d’observation

Croissante et état: Pas d’observation

Structure par âge: Pas de données

Distribution: Pas d’observation
particulière

Taux d’exploitation récent : Moratoire
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RECOMMANDATION # 5:
Le CCRH recommande :

5.0 de fixer le total admissible des captures à 4 000 t, pour permettre unepêche dirigée limitée, dans
la mesure où les conditions suivantes sont respectées :

5.1 la pêche de la limande à queue jaune est limitée à la division 3NO ;

5.2 les prises fortuites de plie canadienne, de morue et de plie grise sont maintenues au strict mini-
mum, notamment par des modifications saisonnières de l’activité de pêche ;

5.3 le commencement de la saison sera repoussé après le pic de la fraye, en juillet ;

5.4 la protection des principales alevinières sera assurée en priorité en 1998, par l’interdiction
absolue de pêcher dans certaines zones ;

5.5 les juvéniles seront protégés également par la mise en vigueur de protocoles stricts relatifs aux
petits poissons et le contournement des principales alevinières ;

5.6 la taille minimale des mailles utilisables dans cette pêche est fixée à 145 mm;

5.7 des programmes de contrôle, d’évaluation et d’échantillonnage seront mis en place avant le
début de la pêche ;

5.8 au milieu de la saison, on examinera l’activité de pêche afin de contrôler l’utilité des protocoles
sur les prises fortuites et les petits poissons.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH

Dans le rapport de juin 1995 du Conseil scientifique de
l’OPANO, les scientifiques ont indiqué que la
croissance attendue des classes relativement
importantes de 1984 à 1986 ne s’est pas concrétisée,
vraisemblablement en raison d’importants
prélèvements de juvéniles de ces cohortes par les
pêcheurs à l’oeuvre dans la zone réglementée et aussi
parce que le TAC a été dépassé chaque année, de 1984
à 1993. Le Conseil scientifique de l’OPANO a conclu

que le stock est bas. Les scientifiques ont également
remarqué que l’aire de répartition de ce stock s’est
contractée, depuis quelques années, ce qui rend le
stock très vulnérable à la surexploitation. Compte tenu
de ce qui précède, le Conseil scientifique de l’OPANO
recommande d’interdire en 1996 la pêche dirigée de la
limande à queue jaune dans 3LNO et d’abaisser les
prises fortuites au strict minimum.

Dans ses lettres d’août 1994 et d’août 1995, adressées
au ministre des Pêches et des Océans, le Conseil pour
la conservation des ressources halieutiques
recommandait de maintenir le moratoire de la pêche de
la limande à queue jaune des divisions 3LNO ; il faisait
par ailleurs ressortir la nécessité de tenir compte des
inquiétudes que suscite l’exploitation des poissons
immatures dans le cadre des pêches dirigées pratiquées
par des États non membres dans la zone réglementée.
Le Conseil s’inquiétait particulièrement de la faiblesse
de la biomasse et de l’absence de recrutement. La
Commission des pêches de l’OPANO a décidé de
maintenir le moratoire de la pêche dirigée de la
limande à queue jaune de 3LNO.

Dans une lettre adressée en août 1996 au ministre des
Pêches et des Océans, le CCRH a encore recommandé
de maintenir le moratoire sur la pêche dirigée de la
limande à queue jaune de 3LNO. Le CCRH souligne
que la croissance potentielle, attendue des classes

5. LIMANDE À QUEUE JAUNE  3LNO
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OPINION DU CONSEIL DU L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock: Amélioration
graduelle

Par rapport à la moyenne

Biomasse génitrice: Indéterminée

Biomasse totale: En hausse depuis
1994 mais
probablement
encore sous les
niveaux de la
décennie 1980

Recrutement : Inférieur à la
moyenne

Croissante et état: Poids selon l’âge
stable

Structure par âge: Stable ; plusieurs
cohortes

Distribution: En expansion depuis
le début des années
1990 ; faibles
densités dans 3L

Taux d’exploitation récent : Moratoire depuis
1995

annuelles de 1984 à 1986, ne s’est pas concrétisée,
probablement en raison d’importantes prises de
juvéniles dans la zone réglementée par l’OPANO. En
septembre 1996, la Commission des pêches de
l’OPANO a accepté de maintenir le moratoire en 1997.

ANALYSE

Constatations du rapport du Conseil scientifique de
l’OPANO de juin 1997 :

• la taille du stock a augmenté depuis 1994 mais
elle demeure inférieure à ce qu’elle était dans
les années 1980 ;

• les juvéniles sont concentrés à l’intérieur et en
périphérie de l’alevinière située dans la zone
transfrontalière de la division 3N ;

• les classes annuelles récentes sont inférieures à
la moyenne ;

• le stock peut soutenir une pêche dirigée
limitée.

Les résultats de plusieurs relevés laissent supposer une
augmentation lente mais soutenue de la biomasse, ces
dernières années, quoiqu’elle soit bien inférieure aux
niveaux enregistrés au début des années 1980. Le
Conseil scientifique de l’OPANO a recommandé de
fonder sur le plus bas taux d’exploitation enregistré
(6 %) le calcul du TAC (4 000 t) pour 1998.
Cependant, le CCRH demeure préoccupé par
l’incidence potentielle des prises de plie canadienne et
de morue dans cette pêche. Le Conseil s’inquiète
également de la répartition géographique limitée du
stock de limande à queue jaune, surtout des faibles
densités enregistrées dans la division 3L. C’est
pourquoi le Conseil pense que les taux d’exploitation
devraient être maintenus très bas. Pour la pêche de

1998, le TAC devrait être fixé à 4 000 t,
une valeur qui semble acceptable dans la
mesure où elle s’accompagne de mesure de
conservation appropriées et correctement
mises en oeuvre.

Par ailleurs, le CCRH appuie
inconditionnellement les recommandations
du Conseil scientifique de l’OPANO visant
à reporter le début de la pêche après le pic
de la fraye, de limiter la pêche de la
limande à queue jaune aux divisions 3NO
et d’assurer une surveillance et un
échantillonnage minutieux. Étant donné
que, dans cette pêche, les prises fortuites
de plie canadienne peuvent être
considérables et vu la nécessité de protéger

les poissons plats juvéniles dans les alevinières
connues, le CCRH estime également que toute pêche
de la limande à queue jaune doit se dérouler sous le
régime de protocoles stricts relatifs aux petits poissons.
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RECOMMANDATION # 6:
Le CCRH recommande :

6.1 de maintenir le quota canadien dans 2+3K à 7 000 t en 1998 ;

6.2 de prendre des mesures (p. ex.,  des protocoles relatifs aux petits poissons) pour protéger les
juvéniles ;

6.3 au Canada de proposer à l’OPANO de hausser à 145 mm la taille minimale des mailles dans la
zone réglementée par l’OPANO ;

6.4 de maintenir au strict minimum les prises fortuites de plie canadienne.

HISTORIQUE DES RECOMMANDATIONS DU

CCRH
En août 1993, le CCRH prônait une réduction
considérable des prises dans le secteur réglementé et il
incitait les parties concernées à coopérer pour résoudre
adéquatement les questions scientifiques entourant la
structure du stock. En novembre 1993, le Conseil
concluait que le TAC de flétan noir dans 2+3KLMN
devait être substantiellement réduit en 1994 et que les
prises de l’ordre du niveau historique de 25 000 t
devaient constituer le niveau maximum de captures.

En juin 1994, le Conseil notait l’absence de contrôles
sur la pêche étrangère pratiquée hors des 200 milles et
recommandait que le Canada prenne tous les moyens
nécessaires pour limiter l’effort de pêche sur ce stock.
En novembre 1994, le Conseil réitérait que les prises
de l’ordre du niveau historique de 25 000 t devaient
constituer le niveau maximum des captures.

Le Conseil scientifique de l’OPANO a conclu, en juin
1995, que le TAC applicable au flétan noir de
2+3KLMNO devrait demeurer à des niveaux bien
inférieurs aux prises enregistrées ces dernières années,
jusqu’à l’obtention de preuves manifestes sur le
rétablissement du stock. En outre, le Conseil
scientifique a recommandé qu’on envisage de prendre
des mesures pour réduire le plus possible l’exploitation
des flétans noirs juvéniles.

En août 1995, le CCRH a souligné à nouveau la
nécessité de maintenir des TAC réduits. Le CCRH
citait la conclusion du Conseil scientifique, d’après qui
les fortes prises de flétans noirs immatures représentent
un obstacle majeur à la reconstitution du stock. Le
CCRH a indiqué que l’objectif du Canada, pour un
proche avenir, devrait être de rétablir le stock aux
niveaux de biomasse qui régnaient au début des années
1980, afin de soutenir la durabilité à long terme de la
pêche. La Commission des pêches de l’OPANO
concluait, à sa réunion de septembre 1995, que le TAC
de 1996 serait fixé à 20 000 t pour le flétan noir de
3LMNO, et qu’un TAC additionnel de 7 000 t serait
alloué dans la sous-zone 2+3K (Canada seulement).

En août 1996, le Conseil a été encouragé par de
nouvelles preuves d’un bon recrutement au sein du
stock de flétan noir. Le Conseil estime qu’il faut
protéger les classes annuelles supérieures des années
1990, afin de permettre au stock de se reconstituer ; il
juge que l’exploitation intensive de ces poissons, tant
qu’ils sont juvéniles, écarte cette possibilité de
rétablissement du stock. En septembre 1996, la Com-
mission des pêches de l’OPANO a conclu que le TAC
de 1997 demeurerait à 20 000 t, pour le flétan noir de
3LMNO. Le quota canadien de 1997 dans 2+3K a été
fixé à 7 000 t, conformément à la recommandation du
CCRH.

6. FLÉTAN NOIR  2+3KLMNO
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OPINION DU CONSEIL DU L�ÉTAT DU

STOCK

Indicateur global du stock : Amélioration

Par rapport à la moyenne

Biomasse génitrice La biomasse exploit-
able est basse.

Biomasse totale Quelques signes de
rétablissement

Recrutement Bonnes classes
annuelles depuis
1990

Croissante et état Pas d’observation
particulière

Structure par âge Les groupes d’âges
supérieurs
demeurent bas .

Distribution Le relevé de
l’automne 1996
donne cette distri-
bution : 17 % dans
2GH, 65 % dans
2J3K, 18 % dans
3LMNO.

Taux d’exploitation récent : Réduit en 1995 et
1996

ANALYSE

Constatations du rapport du Conseil scientifique de
l’OPANO de juin 1997 :

• la biomasse de poissons des groupes d’âge
supérieurs demeure basse ;

• les classes annuelles de 1990 à 1994
demeurent supérieures à la moyenne et la
classe annuelle de 1995 pourrait être
importante ;

• des améliorations sont notées chez la plupart
des indicateurs de l’abondance, en 1996.

Le CCRH note que les mesures de contrôle
additionnelles prises dans la zone réglementée par
l’OPANO ont probablement permis une réduction
importante de la mortalité par pêche chez le stock en
1995 et en 1996. Le Conseil est encouragé par les
signes de bon recrutement depuis 1990 et estime que le
maintien des mesures de conservation devrait permettre
à ces classes annuelles de croître et de contribuer à la
biomasse génitrice prochainement.

Ces signes sont encourageants, mais nous croyons
néanmoins qu’il est trop tôt pour augmenter les
niveaux de capture et qu’il serait préférable d’attendre
que le stock profite plus valablement de ce
recrutement.

Le Conseil note que les prises de ce stock sont
principalement constituées d’immatures ; il croit que
d’autres mesures devraient être prises dans la zone
réglementée par l’OPANO, notamment une augmenta-
tion du maillage et des protocoles relatifs aux petits
poissons, de manière à égaler les mesures prises dans la
zone canadienne.
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